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La Hispalense limita la asamblea
estudiantil de ma6ana a 4 horas
¯ Los alumnos denuncian

< pr ctica autoritaria 
del Rectorado y
mantendrfin el
horario de inicio

SEVILLA

La asamblea que el Consejo de Alum-
nos de la Universidad de Sevilla (Ca-
dus) habia previsto para mafiana, coin-
cidiendo con la segunda jornada de la
huelga convocada pot el Sindicato de
Estudiantes contra el denominado 3+2,
verfi reducido su tiempo de duraci6n,
inicialmente establecido desde las 8 a
las 22 horas en la puerta de la Facul-
tad de Geografia e Historia.

La Secretaria General de la institu-
ci6n notific6 ayer la limitaci6n de la mis-
ma al tramo comprendido entre las 11
de la mafiana y las 15 horas, modifican-
do asi la convocatoria inicial planteada
por el 6rgano estudiantil, al entender
que ~con cuatro horas debe set suficien-
te para tratar el orden del dia. Cualquier
uso abusivo de un derecho para inte-
rmmr~ir la actividad docente es un ex-

ceso~, precisaron desde la Universidad.
Tras una reuni6n entre represen-

tantes del alumnado y del Rectorado
no se consigui6 acercar posturas, ase-
guraron a ABC fuentes del
Cadus, que sefialaron que el
permiso de la Secretaria no
es necesario pues (da con-
vocatoria se ajusta a nor- ¯
ma~, cumpli~ndose los
requisitos que marca el
Estatuto de la Universi-
dad. <~Es la primera vez que
tenemos conocimiento de
que el Rectorado cambie un
horaxio de esta manerao~, aria-
dieron las mismas fuentes,
que indicaxon que van a man-
tenet la horn de inicio de la
asamblea alas 9 de la mafia-
na, ~Consideramos que se tra-
ta de una prfictica autorita-
ria sin base legal, un argu-
mento m~s para pedir la
dimisi6n de la secretaria ge-
nerab~, apunt6 Alvaro Rodri-
guez, delegado del Cadus.

Los estudiantes estiman que la im-
portancia de los temas que van a plan-
tearse en la asamblea de mafianajus-
tifican su duraci6n durante toda laior-

Antonio
Ramire~ de
AreHano

Rec for de la
Universidad de

Sevilla

nada. As/, tienen previsto debatir sobre
asuntos relacionados con el cuatrimes-
tre, como la reforma de la evaluaci6n,
las pr6ximas elecciones auton6micas,

la incidencia de los recor-
tes y tasas y, de manera es-
pecial, el decreto de flexi-
bilizaci6n de la duraci6n
de grados o el ya cono-
cido como ~3+2)) (tres
afios de grado y dos de
m~ster).

Elecciones parciales
Ayer tambi6n los estudian-
tes celebraron elecciones
parciales a claustro para
cubrir 42 plazas vacantes
para las que, segfln fuen-
tes del Consejo de Alum-
nos, se han presentado
candidaturas en todos los
centros, a diferencia de la
filtima vez que no hubo
candidatos suficientes. No
obstante, critican la demo-

ra en la celebracidn de este proceso,
toda vez queen torno al pr6ximo mes
de marzo se proceder~i a una renova-
cidn del sector C, correspondiente a
los estudiantes, en el claustro.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

La US limita a una parte de la mañana la
celebración de la asamblea a jornada completa
del Cadus por el '3+2'

Foto: EUROPA PRESS

SEVILLA, 24 Feb. (EUROPA PRESS) -

   La Secretaría General de la Universidad de Sevilla (US) ha notificado este martes la limitación al
tramo horario comprendido entre las 11,00 y las 15,00 de la celebración de la asamblea convocada
por el Consejo de Alumnos (Cadus) el próximo jueves 26 de febrero, en la Facultad de Geografía e
Historia (Rectorado), para debatir sobre los "ejes" del cuatrimestre: la reforma de la evaluación, las
próximas elecciones autonómicas, la incidencia de los recortes y tasas y, de manera especial, el
decreto de flexibilización de Grados o '3+2' recientemente aprobado por el Consejo de Ministros.

   Así lo han confirmado a Europa Press fuentes de la Hispalense, cuyo Rectorado ha modificado así
en primera instancia la convocatoria realizada por el órgano estudiantil, que iba de 8,00 a 22,00
horas, al entender que la asamblea puede ajustarse al tramo autorizado.

   El Cadus, por su parte, entiende que el permiso del Rectorado no se precisa en tanto que la
convocatoria se ajusta a norma, cumpliéndose los requisitos que marca el Estatuto de la Universidad,
por lo que por ahora mantiene el mismo horario. En las próximas horas se producirá una reunión
entre representantes del órgano del alumnado y del Rectorado para tratar de encontrar una solución
consensuada.

   De mantenerse el horario inicial, la asamblea supondría en la práctica la interrupción de la actividad
docente: y es que, aunque según ha explicado a Europa Press la secretaria general del Cadus, Irene
Cano, el Pleno de la pasada semana apoyó la huelga convocada por el Sindicato de Estudiantes
contra el '3+2' para 25 y 26 de febrero pero se anunció que en principio no se secundaría como tal, lo
cierto es que sí se estableció la celebración de asamblea general en el caso de que el reglamento no lo
impidiera por el número de convocatorias, algo que finalmente no se ha dado.

   De esta manera, la actividad académica se interrumpiría el próximo jueves, aunque el día 25, la otra
jornada de huelga, sí se desarrollará con normalidad, según ha asegurado Cano.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

El Cadus lamenta que el Rectorado de la US
"boicotee" la Asamblea de estudiantes de este
jueves
SEVILLA, 24 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha lamentado que el Rectorado de la
Hispalense "boicotee" la Asamblea de estudiantes prevista para este jueves a las 9,00 horas ya que la
Secretaría General de la US, a juicio de los estudiantes, "no respeta la hora de comienzo de la
Asamblea Universitaria" dificultando así el debate sobre el "decretazo" del 3+2.

   En un comunicado, el Cadus ha explicado que este martes, "a dos días de la Asamblea de
Universidad convocada para el jueves 26", la Secretaría General ha tomado la decisión "arbitraria y
autoritaria" de limitar el horario de la convocatoria oficial, que iba a celebrarse de 8,00 a 22,00 horas.

   "Todas las garantías legales habían sido cumplidas debidamente gracias a la aprobación mayoritaria
del Pleno del Cadus y su certificación desde la Secretaría del Consejo", según ha asegurado el
Consejo de Alumnos.

   Ante esta decisión de la US, la Delegación del Cadus ha mantenido una reunión en la tarde de este
martes con la Secretaría General, "sin embargo no se ha alcanzado acuerdo alguno, ante el argumento
discrecional y no jurídico del Rectorado de que las horas de Asamblea no podían extralimitarse de las
11,00 a las 15,00 horas".

   Según el Cadus, de esta manera "aumentan los motivos para continuar exigiendo la dimisión de la
actual secretaria general, la profesora Concepción Horgué Baena, por limitar el derecho estatutario
del Consejo de Alumnos de convocar a los estudiantes a su máxima ágora de debate".

   No obstante, el Cadus ha informado de que la Asamblea de Universidad, cuya hora de inicio se
mantiene firme en las 9,00 horas --aunque el corte de las clases solo podrá producirse de 11,00 a
15,00 horas-- frente a las puertas de la Facultad de Geografía e Historia (Rectorado) girará en torno a
tres ejes fundamentales: reforma de la evaluación continúa desde Rectorado, decretazo del 3+2 por
parte del Ministerio y reivindicaciones ante la Junta de Andalucía de cara a las elecciones regionales.
Además, la Delegación de Estudiantes de Bellas Artes ha convocado un encierro para la noche de
este miércoles.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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PARA DESCUBIR

A LOS PIONEROS
es algo mds que otra l~gina web. The Virtu~ Museum of Life, con el respaldo

de la Estaci6n Biol6gica de Doflana, dependiente del CSIC, y la Universidad de
Sevflla, busca poner en valor las primercts colecciones cienff[icas de Espafla.

Le6n es protagonista con cinco. Yes que la provincia es una viva muestra de

esa riqueza y de lo importante que es transmilir ese esfuerzo alas nuevas

generaciones. Todo con un clip, desde un ordenador.

¯ ~dntentamos hacer ver que estos mate-
riales son parte de nuestro pasado, y nues-
tro patrimonio natural, ademgts de servir
a la comunidad cientifica y a la sociedad,

para ensefiar aspectos que de otro modo
se hubieran perdido o no se conocerfan.
Creo que tenemos que intentar, mediante
el uso de las nuevas tecnologlas, el llevar

DE LA MATA

este conocimiento y esta interacci6n roAs
alia del lugar ffsicm), sefiala Francisco
vez, quien estfi al frente del proyecto del
museo virtual de la vida.
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EN EL NIUSEO
DE LA VIDA
LA ESTACION DE DOlqANA, DEL CSIC, PRO/V UEVE
UN PROYECTO SOBRE COLECCIONES CIENT FICAS

I~-,JEL C. CAC~.AFEI~O ~ LEON

¯ <<El objetivo final de The Vir-
tual Museum of Life serfa per-
mitir el acceso a una red libre
y gratuita de colecciones digi-
talizadas en Espafia, para darle
a estos testimonios hist6rico-
naturaies visibilidad y puesta
en valor, ademfis del prestigio
que se merecem>. Asf explica
Francisco Gfilvez, su impulsor,
lo que pretende set esta web
(www.t hevir tualmuseumoflife.
corn) dedicada a proyectar el
mundo animal y el medio am-
biente, y donde Le6n es prota-
gonista destacado.

The Virtual Museum of Life es
una iniciativa liderada pot anti-
g~os alumnos de la Universidad

de Sevilla y la Estaci6n Biol6gi-
ca de Dofiana, dependiente del
Centro Superior de Investiga-
clones Cientificas (CSIC), con
la colaboraci6n del profesor de
Zoologia ]uan Francisco Behrfin,
que recoge informaci6n de 652
colecciones cientlficas de toda
Espafia a cuyos datos se puede
acceder desde un simple clic.

Cinco son de Le6n: E1 Museo
de la Fauna Salvaje de Bofiar, la
Cueva de Valporquero, el Mu-
seo de Cieneias ’Padre Arintero’
del Colegio de Padres Domini-
cos de La Virgen del Camino, el
Museo de Ciencias Naturales y
Etnogrfifico de los Padres Pafi-
les de Villafranca del Bierzo y
las colecciones de la Universi-

dad de Le6n. <<Es interesante
--remarca Francisco Gfilvez--
intentar que gran pane de es-
te material est6 presente en las
redes y sea f~icilmente consul-
table. Aunque no s61o importa
que est6 en Internet Hay que
intentar crear un entorno ami-
gable con el usuario y llegar a
ellos de diferentes formas para
conseguir su inter6s, con el fin
tambi~n de que luego puedan
acercarse incluso de forma fi-
sica a estas colecciones~.

Le6n, es a su juicio, una pro-
vincia con gran inter4s. <<Me pa-
recen muy interesantes dentro
de sus diferentes orientaciones,
ya sea para mostrar animales vi-
vos o naturalizados, entornos

n Sevflla, un grupo de
j6venes bi61ogos ha
impulsado una web

para recogei y
promociona~ el mundo
arfimal a tray, s de las

primeras colecciones

cienffficas. Le6n es
protagonista con los
patltles de Villc[[ranca,

los dominicos de La
Virgen del Carm_no o la
la Universidad de Le6n.

naturales o colecciones cien-
tlficas. Hoy dfa, y sin perder el
material flsico, intentamos ha-
cer ver que estos materiale5 son
parte de nuestro pasado, y nues-
tro patrimonio natural, adem~s
de servir a la comunidad cienti-
fica y a la sociedad para ensefiar
aspectos que de otro modo se
hubieran perdido o no se cono-
cerfan. Creo que tenemos que
intentar, mediante el uso de las
nuevas tecnologias, llevar este
conocimiento y esta interacci6n
m~is all& del lugar ffsico>>, re-
marcan desde el proyecto.

La informaci6n se presenta
con un gran mapa de Espafia,
repleto de iconos interactivos.
Cada clic muestra la ficha del
centro, incluyendo su historia,
direcci6n y si se trata de una co-
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Es ]a empresa que
lidera Francisco G£1vez,
creada per bi6]ogos
salidos de la Facultad de
8evilla y que es la base
del proyecto, con el
apoyo de la EstaciSn
Biol6gica de Sevll]a.

A juicio de los
promotores de la web
The Virtual Museum of
I~fl’e, que es la aplicaciSn
prf~tica de este
proyecto en Internet, las
tecnolo~as de la
informacidn y
comm~icacidn (TIC)
pueden suponer u~a
revoluci6n ,~para
renovar la ftmci6n,, de
los museos de Historia
Natural, dentro de la
divcflgaciOn cientffica.

,~M~s all~ del museo~
podria resumir el
objetivo, ya que ]a web
,,permitir£ a~ca~zar de
manera no presencial
muchas de las
posibilidades
di~ulgativas de u~
museo de ]a vida,,, come
son estas eo]ecciones.

,,Cultura e innovaci6n
cientffica dice Francisco
@£1vez- son instrumentos
que nos permiten
aumentar nuestra
capacidad para
adaptarnos a los nuevos
tiempos, aposts~do per la
difusi6n del conocimiento
come una de las mejores
estrategias de future,,

Adem~s del inventario de
museos, el proyecto ha
di~talizado el esque]eto
Carfis fs~-fi]iaris; el
Herbario de Vicente
Latorre y P~rez
conservado en
Coloma de Jerez; el
Herbario del ~ES
Isidoro de Sevflia; la
limpieza y montaje de un
de]fin ]istado Stene]]a
coeruieoalba; u~
esqueleto de] lince
ib@rico...

lecci6n abierta al pfiblico o no.
E1 mayor nfimero de coleccio-
nes procede de museos, an to-
tal 187. Las universidades y los
iardines bot~tnicos poseen 92 y
90 registros respectivamente y,
por autonomias, Andalucla es la
comunidad con mayor nfimero
de colecciones cientificas, con
167 registros. Le siguen Catalu-
fia con 62 y Madrid con 59.

En total, este grupo de profe-
sores y alumnos lleva invertidos
en el proyecto dos afios. <<Mu-
cho tiempo --explica Francis-
co G~ilvez-, la mayor parte no
remuneradm~.

Sobre el Museo de la Fauna
Salvaie de Bofiar, G{dvez des-
taca el hecho de que los eiem-
plares naturalizados sean pre-
sentados en dioramas (como

escenas), asf como una colec-
ci6n entomol6gica. Sobre Val-
porquero, su itinerario de unos
1.300 metros. En cuanto al Mu-
see de Ciencias ’Padre Arinte-
re’, del Colegio de Padres Domi-
nicos de La Virgen
del Camino, su ex-
tensa colecci6n de
eiemplares natura-
lizados de Am4ri-
ca Latina, Filipi-
nas y Espafia, asf
como objetos tri-
bales y minerales.
Del Museo de Cien-
cias Naturales y Et-
nogrdffico de los Pa-
dres Pafiles de Villafranca del
Bierzo, sus colecciones de mi-
nerales, rocas, maderas y f6si-
les (destacando una Rana pue-

Sobre estas Ifneas, Museo de
los Padles de Villafranca del
Bierzo; los promotores del
proyecto e imdgenes de otros
proyectos. DE LA MATA / DL / RAMIRO

yoi), asl como conchas y aves
ex6ticas de Am6rica y Filipinas.
<<Tambi6n tiene mamiferos na-
turalizados, peces en formol e
invertebrados)), afiade G~llvez.

<<En cuando a la Universidad
de Le6n, encontramos, por una
parte, las colecciones zool6gi-
cas, destacando entre ellas la
de bivalvos, la de gaster6podos,
malacostr~ceos, poliquetos, as/
como tma de ayes. Tambi4n hay
ejemplares naturalizados, pieles,
huevos y estructuras 6seas. Por
dltimo sefialar, que hay colec-
ciones de origen privado, como
la de cole6pteros de los4 Ma-
ria Salgado Costas y la Colec-

ci6n Murciego de lepid6p-
teros. Y por otra parte hay una
colecci6n bot~lnica muy intere-
sante que surge a partir de una
colecci6n de plantas vascula-

res leonesas por parte de laime
Andr4s Rodr/guez y que ha sido
ampliada hasta m~ts de 12.000
pliegos contando con plantas
vasculares de la Peninsula Ib6-
rica y Brasil, asl como hongos,
llquenes y bri6fitos)x

La plataforma web The Vir-
tual Museum of Life no se que-
da en un inventario de colec-
ciones. Es mucho m~s, o quiere

serlo. Asf dispone del
atlas de esqueletos de
especies emblem~ti-
cas como el ~iguila im-
perial. Desde el por-
tal se puede acceder
a una visi6n de 360°

de los huesos, a la
vez que a informa-
ci6n sobre ellos.
Tambi6n se afiaden
nueve cr~neos de

mamfferos de distintos gru-
pos taxon6micos. Como el oso
pardo o el lobo, principales car-
n/voros europeos. Dos especies
donde Le6n tiene mucho que
decir tambi6n.
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ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla abrió el pa-
sado lunes 9 de febrero el Centro Edu-
cativo Deportivo Pirotecnia y, desde el 
día 16, puso en funcionamiento las ins-
talaciones para toda la comunidad uni-
versitaria y vecinos de Ramón y Cajal y 
Viapol, un Centro al alcance de todos 
aquellos estudiantes del Campus Ra-
món y Cajal donde conviven un buen 
número de facultades.  Así, el SADUS 
ofrece la posibilidad de compaginar es-
tudios con la práctica del deporte den-
tro del gran elenco de actividades y dis-
ciplinas deportivas que ofrece y oferta. 

Dentro del programa de concilia-
ción de la vida familiar se habilita el 
abono infantil, con numerosas activi-
dades que podrán llevar a cabo los ni-
ños y niñas con edades comprendidas 
entre los seis y los trece años. Activi-
dades como unihockey, acrosport, mul-
tijuegos, karate, patinaje, baile infan-
til y baloncesto, se impartirán en el pa-
bellón de Ramón y Cajal a partir del 2 
de marzo, fecha en la que se iniciará 
de forma oficial los abonos infantiles. 

La gran novedad y ventaja que ofre-
ce el SADUS para esta instalación es 
el 50por ciento de descuento sobre la 
matrícula del abono infantil, una ofer-

ta muy atractiva para aquellos peque-
ños que quieran hacer deporte hasta 
que concluya el curso académico.  

Descuentos para abonados 
Del mismo modo, también cuentan con 
descuentos para adultos. Los usuarios 
que ya están abonados al CDU Los Ber-
mejales tienen acceso gratuito a todas 
las instalaciones en la franja horaria 
contratada, mientras que a los nuevos 
usuarios que decidan abonarse este mes 
de febrero o el mes de marzo, gozarán 
de la matrícula gratis y tan solo tendrán 
que abonar la mensualidad correspon-
diente. Además, aquellos que decidan 
hacerse con el abono anual, podrán dis-
frutar también de un diez por ciento de 
descuento en la tarifa habitual.

Disfruta del abono infantil en 
el Campus Ramón y Cajal
∑ Con actividades que 

podrán llevar a cabo 
los niños y niñas entre 
los seis y los trece años

ABC SEVILLA 

El próximo sábado 21 de marzo, el 
Complejo Deportivo Universitario 
Los Bermejales acoge el XXV Ani-
versario de los Deportes de Raque-
ta en el Servicio de Actividades De-
portivas de la Universidad de  Se-
villa, un acontecimiento que no ha 
pasado desapercibido y por la cual 
se celebrará una divertida jorna-
da, totalmente gratuita, con cam-
peonatos tanto de Tenis como de 
Pádel. 

Todos los abonados mayores de 
14 años podrán apuntarse tanto 
en el campeonato de tenis como 
en el de pádel, divididos en cate-
gorías femenina, masculina y mix-
ta, para que todos los usuarios del 
centro puedan competir junto a la 
pareja que prefieran. 

Hasta el 10 de marzo 
El evento, que comenzará a las 9:30 
horas, finalizará a la hora del al-
muerzo, momento en el que los 
participantes podrán disfrutar de 
una paella organizada en el servi-
cio de cafetería que dispone el 
complejo, con el fin de seguir es-
trechando lazos entre los miem-
bros de la comunidad del SADUS. 
El plazo de inscripción se manten-
drá abierto hasta el 10 de marzo y 
para ello, todos los interesados de-
ben acceder a la página web ofi-
cial del SADUS y rellenar la ins-
cripción del formulario que se ha 
publicado para ello.

El XXV Aniversario 
de Deportes de 
Raqueta será el  
sábado 21 de marzo

CDU Los Bermejales

ABC 
El Centro Educativo Pirotecnica abrió el 9 de febrero

Encuentros en 

Extremadura 

Algunos de los equipos 
deportivos de la Universidad 
de Sevilla viajan hoy a Cáceres 
para disputar una intensa 
jornada de deporte que 
algunos de los equipos usarán 
como preparación para los 
Campeonatos de Andalucía 
Universitarios. Tendrán 
partidos las selecciones de 
voleibol masculino, fútbol sala 
y Fútbol 7, masculino y femeni-
no, y deportista de tenis y pádel.  

Deporte universitario
abcdesevilla.es/deportes
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ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla abrió el pa-
sado lunes 9 de febrero el Centro Edu-
cativo Deportivo Pirotecnia y, desde el 
día 16, puso en funcionamiento las ins-
talaciones para toda la comunidad uni-
versitaria y vecinos de Ramón y Cajal y 
Viapol, un Centro al alcance de todos 
aquellos estudiantes del Campus Ra-
món y Cajal donde conviven un buen 
número de facultades.  Así, el SADUS 
ofrece la posibilidad de compaginar es-
tudios con la práctica del deporte den-
tro del gran elenco de actividades y dis-
ciplinas deportivas que ofrece y oferta. 

Dentro del programa de concilia-
ción de la vida familiar se habilita el 
abono infantil, con numerosas activi-
dades que podrán llevar a cabo los ni-
ños y niñas con edades comprendidas 
entre los seis y los trece años. Activi-
dades como unihockey, acrosport, mul-
tijuegos, karate, patinaje, baile infan-
til y baloncesto, se impartirán en el pa-
bellón de Ramón y Cajal a partir del 2 
de marzo, fecha en la que se iniciará 
de forma oficial los abonos infantiles. 

La gran novedad y ventaja que ofre-
ce el SADUS para esta instalación es 
el 50por ciento de descuento sobre la 
matrícula del abono infantil, una ofer-

ta muy atractiva para aquellos peque-
ños que quieran hacer deporte hasta 
que concluya el curso académico.  

Descuentos para abonados 
Del mismo modo, también cuentan con 
descuentos para adultos. Los usuarios 
que ya están abonados al CDU Los Ber-
mejales tienen acceso gratuito a todas 
las instalaciones en la franja horaria 
contratada, mientras que a los nuevos 
usuarios que decidan abonarse este mes 
de febrero o el mes de marzo, gozarán 
de la matrícula gratis y tan solo tendrán 
que abonar la mensualidad correspon-
diente. Además, aquellos que decidan 
hacerse con el abono anual, podrán dis-
frutar también de un diez por ciento de 
descuento en la tarifa habitual.

Disfruta del abono infantil en 
el Campus Ramón y Cajal
∑ Con actividades que 

podrán llevar a cabo 
los niños y niñas entre 
los seis y los trece años

ABC SEVILLA 

El próximo sábado 21 de marzo, el 
Complejo Deportivo Universitario 
Los Bermejales acoge el XXV Ani-
versario de los Deportes de Raque-
ta en el Servicio de Actividades De-
portivas de la Universidad de  Se-
villa, un acontecimiento que no ha 
pasado desapercibido y por la cual 
se celebrará una divertida jorna-
da, totalmente gratuita, con cam-
peonatos tanto de Tenis como de 
Pádel. 

Todos los abonados mayores de 
14 años podrán apuntarse tanto 
en el campeonato de tenis como 
en el de pádel, divididos en cate-
gorías femenina, masculina y mix-
ta, para que todos los usuarios del 
centro puedan competir junto a la 
pareja que prefieran. 

Hasta el 10 de marzo 
El evento, que comenzará a las 9:30 
horas, finalizará a la hora del al-
muerzo, momento en el que los 
participantes podrán disfrutar de 
una paella organizada en el servi-
cio de cafetería que dispone el 
complejo, con el fin de seguir es-
trechando lazos entre los miem-
bros de la comunidad del SADUS. 
El plazo de inscripción se manten-
drá abierto hasta el 10 de marzo y 
para ello, todos los interesados de-
ben acceder a la página web ofi-
cial del SADUS y rellenar la ins-
cripción del formulario que se ha 
publicado para ello.

El XXV Aniversario 
de Deportes de 
Raqueta será el  
sábado 21 de marzo

CDU Los Bermejales

ABC 
El Centro Educativo Pirotecnica abrió el 9 de febrero

Encuentros en 

Extremadura 

Algunos de los equipos 
deportivos de la Universidad 
de Sevilla viajan hoy a Cáceres 
para disputar una intensa 
jornada de deporte que 
algunos de los equipos usarán 
como preparación para los 
Campeonatos de Andalucía 
Universitarios. Tendrán 
partidos las selecciones de 
voleibol masculino, fútbol sala 
y Fútbol 7, masculino y femeni-
no, y deportista de tenis y pádel.  

Deporte universitario
abcdesevilla.es/deportes
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N
OVENTA años y el coliseo del Parque se vis-
te hoy de gala para conmemorarlos. No-
venta años de la radio en Sevilla y esta tar-
de pasará por nuestra sesera como una pe-

lícula sinfín, el recuerdo de cuando la radio era lo
que hoy son las autopistas de la información, pero
dentro de los límites que impone cada época que
nos toca vivir. Esta tarde, cuando vaya glosándose
la historia de la radio decana, se nos agolparán en

la memoria voces inolvidables. Aquellas crónicas
taurinas de Enrique Vila que se engrandecían en la
voz de Rafael Santisteban, los dialoguillos que pa-
ría Juan Tribuna para apoteosis de la guasa entre
bético y sevillista, La Lupa de Iñaki Gabilondo, la
voz engolada de Manolo Bará junto a la bien modu-
lada de Marisa Carrillo, muchas cuerdas para un
violín que siempre formó parte vital de la banda so-
nora de nuestras vidas. Felicidades a Radio Sevilla.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana A CUENTO DE
UN FELICÍSIMO
CUMPLEAÑOS

No es turismo
sólo lo que luce

S. V.

Un nutrido grupo de empresa-
rios y profesionales autónomos
se reunieron ayer en la sede de
Rull y Zalba Abogados para po-
ner en valor las bondades de Se-
villa como destino de inversio-
nes empresariales.

Una mesa redonda, presidida y
moderada por Miguel Rus, como
presidente de la CES, dio pie a
numerosas preguntas del públi-
co asistente, después de que los
componentes de la mesa expre-
saran su opinión sobre cómo con-
vertir a Sevilla en referente del
mundo empresarial.

La mesa estuvo compuesta por
Pedro Torres, de AGQ LABS &
Technologic; Luis Miguel Martín
Rubio, socio de Ontier; Elena
Gallego, de la dirección de In-
versiones de la Agencia IDEA;
Manuel Marchena, catedrático
de Análisis Geográfico Regional

de la Universidad de Sevilla, y
José María O’Kean, catedrático
de Economía Aplicada de la Uni-
versidad Pablo de Olavide. Par-
tiendo de la situación actual de
Sevilla, con alto índice de de-
sempleo y poca especialización,
se repasaron los grandes proyec-
tos que orbitan sobre la ciudad,
como el dragado del río, el desa-
rrollo de la industria aeronáuti-
ca o el estado de la industria
agroalimentaria.

Todos coincidieron en que el
turismo, pese a ser básico para el
desarrollo de la ciudad, por sí

mismo no debe ser la única solu-
ción. Así, se plateó al I+D y la for-
mación como las piedras angula-
res del crecimiento económico de
Sevilla y lo único que garantiza
una mejora laboral debido al va-
lor diferencial que aportan.

Rull y Zalba, que cuenta con un
departamento de Asistencia Jurí-
dica al Emprendedor, agradeció la
activa participación de los asisten-
tes y los emplazó a futuros en-
cuentros empresariales donde se-
guir creando sinergias entre em-
presas de diferentes sectores y
proyectar Sevilla hacia el exterior.

●Rull y Zalba
organiza un encuentro
para debatir la
dinamización de la
economía sevillana

REPORTAJE GRÁFICO: BELÉN VARGAS

Pedro Torres (AGQ LABS & Technologic), Luis Miguel Martín Rubio (Ontier), Miguel Rus (CES), Elena Gallego (IDEA),

Manuel Marchena (Universidad de Sevilla) y José María O’Kean (Universidad Pablo de Olavide).

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

GALA DE RADIO SEVILLA
EN EL LOPE DE VEGA
19:00 · AVDA. MARÍA LUISA

Iñaki Gabilondo dirige la Gala
Contigo, que conmemora el 90
aniversario de sus emisiones.

La Mercería
20:00 Presentación del libro
Cerezas y guindas, de Belén
Peralta. C/ Regina, 10.

Hotel Alfonso XIII
20:30 II Desfile Benéfico XXV
Aniversario del Rocío de la Ma-
carena. El acto será presenta-
do por Carmen Lomana. C/
San Fernándo.

Casala Teatro
23:00 Espectáculo Íntima-
mente Flamenco, con Noemí
Martínez (baile), Israel Martín
(guitarra) y Juan Sodi (cante).
Mercado de Triana (Altozano).

Recital
20:30 III Festival de Música
de los Colegios Buen Pastor y
St. Mary’s School, con María
Ogueta (soprano) y Francisco
Sánchez Cantón (guitarra).
Iglesia San Pedro de Alcánta-
ra (C/ Cervantes). 6 euros.

Ateneo de Sevilla
19:00 Conferencia organizada
por el Cabildo Alfonso X el Sa-
bio bajo el título Santa Teresa
de Jesús y la literatura mística
española, a cargo de María Te-
resa Martínez Martín. Orfila, 7.

Pabellón de Chile
Último día de las IV Jornadas
de Diseño de Interior Apia-
rium con las intervenciones
de Jesús Fuentes, de Estudio
Alineal (9:00), y Juan Gordi-
llo, de Eventísimo (10:15).
Avda. de Chile.

PLAN PARA HOY

‘Saramago, la
voz que nos une’

Conferencia en la Casa de la
Provincia. Participan el escritor
portugués José Viegas, que fue
secretario de Estado de Cultura
de Portugal, la escritora y perio-
dista Mercedes de Pablos Can-
dón, directora de la Fundación
Centro de Estudios Andaluces,
y el fotógrafo Joao Francisco
Vilhena, que actualmente expo-
ne en la Casa de la Provincia.

3 Plaza del Triunfo, 1. 19:00

CONFERENCIA

CINE

FLAMENCO

Miércoles al Compás en el
Monasterio de la Cartuja

El Centro Andaluz de Arte
Contemporáneo acoge la ac-
tuación de Diaa Homsy al bai-
le, Anosh Saadat a la guitarra
y María Portillo al cante.

3 Avda. Américo Vespucio; Cami-
no de los Descubrimientos. 19:00

Ciclo Ciencia en la Ficción
en la Facultad de Biología

Proyección deHer y posterior
mesa redonda Elementos de co-
municación con el profesor
Francisco Villarejo, entre otros.

3 Reina Mercedes. 16:15

Asistentes al encuentro de ayer.
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VIVIR EN SEVILLA

Dulce Rivero

Dos semanas después de la clausu-
ra de la Mercedes-Benz Fashion
Week Madrid, una de las pasarelas
más importantes de la industria de
la moda a nivel mundial, Sevilla
reivindica su papel dentro del cir-
cuito del sector textil con la cele-
bración de Code41 Trending Day.
Un evento que es único en sus ca-
racterísticas, según presumen sus
organizadores, ya que se plantea
como una plataforma para valores
emergentes y una cita de referen-
cia para proyectar la imagen de las
marcas de moda dentro del ámbi-
to empresarial. El presidente de
Sevilla de Moda, Francisco Valde-
rrama, el director de Code41, Ig-
nacio Gurrea, y el alcalde de Sevi-
lla, Juan Ignacio Zoido, presenta-
ron ayer en el Mercado Lonja del
Barranco la tercera edición de es-
te encuentro que reunirá a 26 fir-
mas y empresas textiles en dos jor-
nadas –mañana, día 26, y el vier-
nes, día 27– de conferencias y des-
files, en el Hotel NH Collection
(Avda. Diego Martínez Barrio, 8).

Code41 Trending Day amplía su
programación gracias al éxito que
cosechó en sus anteriores edicio-
nes. Su rápida expansión se debe,
según comentó Francisco Valde-
rrama, a su originalidad, ya que es
la única cita del circuito que
apuesta por la proyección de las
marcas noveles e impulsa el tri-
dente de la universidad y la forma-
ción, el ámbito empresarial y la in-
dustria de la moda. La adhesión de
la Confederación de Empresarios
de Sevilla (CES) y de la Universi-
dad Loyola Andalucía al proyecto,
el patrocinio de la cadena de cen-
tros médico-estéticos Hedonai y el

centro comercial Nervión Plaza, y
la colaboración del Ayuntamiento
de Écija y del de Sevilla y del por-
tal web Wappísima y el Grupo Joly
demuestran la consonancia entre
las instituciones públicas y priva-
das por perseguir un objetivo co-
mún, según Valderrama: “Que la
ciudad sea referente de la promo-
ción de los emprendedores”.

Por su parte, Ignacio Gurrea, di-
rector de Code41, detalló el pro-
grama de actividades que comen-
zará mañana, día 26, en el Hotel
NH Collection, a las 10:30, con la
presencia de Miguel Rus Palacio,

presidente de la CES. El periodis-
ta Pepe da Rosa será el moderador
de las dos mesas redondas de la
jornada: Emprendedores: El futuro
del mercado textil, desde las 10:45,
y Salud: Moda ética, desde las
12:00. Por la tarde, comenzarán

los desfiles. A las 17:30, Sophie, Li-
la Spain, Bossa y Lunatta; a partir
de las 19:00, Christie Herrera,
Cristina Roldán, VF57 y Milazzo,
y, desde las 20:30, Mila Fuentes,
Caroline Sablon, AHT by Ana He-
rreros de Tejada y Carmen Martí-
nez Moda Baño.

El viernes, día 27, a las 10:00, se
inaugurará la segunda jornada de
Code41 con la presentación de
Écija Premiun Experience por par-
te del delegado de Turismo y Cul-
tura del Ayuntamiento de Écija,
Rafael Benítez García. La iniciati-
va pretende posicionar a la ciudad

astigitana como destino para la
moda. Media hora después, Mari-
na Rubalcaba, redactora de moda
y social media de Wappísima, mo-
derará la mesa Impacto de las redes
sociales en la moda. Y, desde las
12:00, María Maldonado, respon-
sable de Publicidad Digital de Gru-
po Joly, hará lo propio con la si-
guiente, Internacionalización de
las empresas de moda. El Certamen
de Jóvenes Diseñadores de Anda-
lucía Occidental (ANDE), cuyo ga-
nador competirá en los Premios
Nacionales de la Moda, se realiza-
rá a partir de las 13:00, y, desde las
17:30, Belúlah, Seven Days, Mar-
garita Muñoz y Porto Clothing to-
marán el testigo de la pasarela. Pa-
blo Lanzarote, KMandB, Ana Mo-
raza, Spagnolo y Aiby Craft desfi-
larán desdelas 19:00, mientras
Piel de Toro, Cordón de Seda
Lattie y Oh my looks serán las fir-
mas encargadas de clausurar esta
pasarela, a partir de las 20:30.

Durante el acto de presenta-
ción de la tercera edición de Co-
de41 Trending Day, el alcalde de
Sevilla, Juan Ignacio Zoido, reno-
vó su compromiso con el sector
textil de la ciudad y animó a los
responsables del evento a seguir
creciendo y posicionando a la ca-
pital de Andalucía en un lugar de
privilegio dentro del mundo de la
moda. Asimismo, Zoido deseó
suerte a los diseñadores noveles
participantes para que “sus colec-
ciones les faciliten las oportuni-
dades que necesitan para avanzar
y, posteriormente, crear empleo y
riqueza”. La cita está abierta al
público, siendo gratuita la entra-
da hasta completar el aforo.

3 Información ‘www.code41.es’

Nuevo Ensemble
Contemporáneo en
el Teatro Central

PISTAS
PARA
HOY

3 compositores andaluces: Música,
pintura y poesía, con obras de Rafael
Cañete, Jesús Sancho y Rafael Soto.
Avda. José de Gálvez, 6. 21:00.

Clausura del
Ciclo de Flamenco
del Maestranza
Seis guitarristas se reúnen para
homenajear a Paco de Lucía entre
ellos su sobrino Dani de Morón. De 26
a 43 euros. Paseo de Colón, 22. 20:30.

Conferencia y
proyección con
Mesías Maiguashca
El compositor ecuatoriano presenta
su cantata escénica El boletín y
elegía de las mitas. Auditorio del
Cicus. C/ Madre de Dios, 1. 21:00.

D

● La tercera edición de Code41 Trending Day celebra dos jornadas de conferencias y desfiles en el
Hotel NH Collection ● El evento quiere ser referente como plataforma para valores emergentes

Empresas de moda Las firmas

exponen sus tendencias en

prendas, calzado y complementos
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Un escaparate de la moda novel

Las próximas citas, en el Monasterio
de San Jerónimo y en Fibes

Durante la presentación de la ter-
cera edición de Code41, Francisco
Valderrama, presidente de Sevilla
de Moda, anunció que la próxima
convocatoria del evento se cele-
brará en el Monasterio de San Je-
rónimo en el mes de septiembre.
La organización prevé que la cita
suponga un paso más hacia la
creación de la Semana de la Mo-
da de Sevilla, “por la que tanto
instituciones públicas y como pri-

vadas están trabajando mucho”,
detalló Valderrama. El alcalde de
Sevilla, Juan Ignacio Zoido, ade-
lantó que el monasterio, que “ha
quedado espectacular”, será el en-
clave perfecto para exhibir las pro-
puestas de los jóvenes valores lo-
cales. Asimismo, Code41, que aspi-
ra a seguir creciendo, plantea tras-
ladar la edición de febrero de 2016
al Palacio de Congresos y Exposi-
ciones de Sevilla (Fibes).

El evento continúa en Seven Days
con un ‘showroom’ de los desfiles

La empresa sevillana de promo-
ción y lanzamiento de jóvenes
marcas del sector textil, Seven
Days, recogerá el testigo de la
tercera edición de Code41 Tren-
ding Day con un showroom en su
galería de moda Trendy Gallery,
situada en la calle José de Velilla.
En esta exposición, que se podrá
visitar entre el lunes 2 de marzo y
el sábado 7 de marzo, se mostra-
rán las prendas que se hayan

presentado a lo largo de los dos
días de desfiles de Code41. La
cita permitirá ver de cerca, pro-
bar y adquirir los artículos de
los jóvenes diseñadores partici-
pantes en el evento y contactar
con las firmas noveles. Esta ini-
ciativa, que mantiene el espíritu
versátil y multidisciplinar del
evento, busca el retorno y el im-
pacto económico inmediato pa-
ra las marcas.

D. S.

El Monasterio de San Jerónimo.

VICTORIA HIDALGO

Francisco Valderrama, Juan Ignacio Zoido e Ignacio Gurrea, durante el acto de ayer en el Mercado Lonja del Barranco.
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Santa Teresa y la
literatura mistica
en el Ateneo
Alas siete de la tarde, los amantes de
la historia y de la palabra tienen una
cita apasionante en el Ateneo de Sevi-
lla, que est~ en la calle Orfila. Se trata
de una conferencia organizada pot el
Cabildo Alfonso X el Sabio, bajo el ti-
tulo Santa Teresa de Jesfis y la litera-
tufa mistica espafiola. Estar~ a cargo
de Maria Teresa Martinez Martin. E1
acto ha sido organizado con motivo
del quinto centenario del nacimiento
de la santa.

En el Cicus boy se
escucha la mOsica
de Maiguashca
iVlesias Maiguahsca es el compositor
mils importante de Ecuador. La afn’ma-
ci6n no es nuestra, sino de quienes bien
saben del arte de los sonidos. Autor de
una obra exigente en la que se unen de
forma natural los ecos de la cultura po-
pular con la mils sofisticada creaci6n
experimental, el mfisico presentarfi su
trabajo alas 21.o0 horas en el Cicus de la
Hispalense (C/Madre de Dios, 1). La en-
trada es libre hasta completar aforo. So-
lo exigen acudi~ con los oidos abiertos.

La vuelta al mundo con
Juan Sebastia~n EI...click
En el Pabell6n de la Navegaci6n se puede vet la exposi-
ci6n La primera vuelta al mundo con los clicks. Utilizando
mils de 3.ooo piezas y clicks de Playrnobil y una maque-
ta de 3o metros cuadrados se ha recreado la primera
vuelta al mundo de Magallanes y Elcano centr~ndose en
la partida desde Sevilla, el Puerto de San Julifin, el cabo
de Buena Esperanza y la llegada a la capital andaluza. De
mattes a sfibado de lO a 19:3o horas y domingos y festi-
vos de 1o a 15 horas. Entrada: 4,90 euros (reducida 3,50
euros). Menores de 5 afios, gratuito.

Visitas gratuitas a
la restaurada Torre
de don Fadrique
Ya se puede visitar la Torre de don Fadri-
que de Sevilla tras su restauraci6n. Fue
mandada construir en el afio 1252 pot el
Infante don Fadrique. Est~ dentin del re-
cinto del antiguo convento de Santa Cla-
ra, actual Espacio Santa Clara. Las visitas
son de mattes a domingo con entrada
gratuita. Reservas: 955 471 302.
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Fin de era: la Catedral elige por un
afio arquitecto y conservadora
¯ E1 defin firm6 ayer los

contratos de Jaime
Navarro y Maria
Fernanda Mor6n

AORORAFLOREZ

SEVILLA

El de,in y presidente del Cabildo Cate-
dral y vicario general de
la Archidi6cesis, Teodo-
ro Le6n, firm6 ayer los
contratos de los nuevos ~"
arquitecto y conserva-
dora de Bienes Mueb]es
de ]a Seo Metropo]ita-
na, al catedr~tico de
Acondicionamiento
e Instalaciones de la
ET.S de Arquitectu-
ra Jaime Navarro
Casas y a la pro-
fesora de la

Facultad de Bellas Artes Maria Fernan-
da Mor6n de Castro, que sustituyen,
respectivamente, a| que hasta el mo-
mento se ha denominado maestro ma-
yor, Alfonso Jim~nez, y a Teresa Lagu-
na Pafil, quienes pot distintas razones
dejaron vacantes estos puestos que
conllevan presfigio profesional y la res-
ponsabilidad sobre el monumento que
mils turistas acapara en Sevilla, y que,
adem~is de ser eclesi~isti-
camente el centro de la Ar-
chidi6cesis, es la segunda
pinacoteca de la ciudad.

Con ello, la Catedral cie-
rra dos largas etapas, que
en el caso de Alfonso Jim~-
nez se ha prolongado a lo
largo de 35 afios y en el de
Teresa Laguna 18 afios, en
las que en los filtimos
tiempos no faltaron los de-
sencuentros y la falta de
comunicaci6n con Teodo-

ro Le6n desde que fuera
elegido en junio de

2013 presidente del
Cabildo y rubricado
en la dignidad de
dean por el arzobis-

Convenio
Los contratos se
hart hecho en el

B’lClrCO de llrl
con~enio con la
Universidad de

Sevffla

lnformaci6n
Los nuevos

responsables
informardn

puntualmente
al Cabildo de
sus tareas

po, monsefior Asenjo, tras la sor-
presiva dimisi6n de Francisco
Ortiz, hoy delegado ejecutivo del
Cabildo para Asuntos de Admi-
nistraci6n y Patrimonio.

Alfonso Jim6nez, ((por moti-
vos de edad,~, cerr6 su vincula-
ci6n con la Seo mediante una car-
ta a finales de sep-

tiembre del pasado afio poniendo fin
a una relaci6n que se inici6 en enero
de 1987, cuando adquiri6 el titulo de
maestro mayor, que, a partir de ahora
no se utilizarfi para designar al res-
ponsable de los aspectos estructura-
les y constructivos de la Catedral como
edificio hist6rico y monumental, as/
como de sus instalaciones, desde fon-
taneria a electricidad a climatizaci6n,

pasando pot seguridad y
megafonia, que quedan su-
jetos alas inspecciones.

Por su parte, Teresa La-
guna dio por acabada su
relaci6n tambi~n con una
carta presentada al dean
en la que aducia que iba a
priorizar su dedicaci6n a
la Universidad de Sevilla,
donde es profesora titular
de Historia del Arte, a la
vez que resefiaba ~das nue-
vas orientaciones emana-
das desde el Cabildo en re-
laci6n a los trabajos a de-
sarrollar,, como factor
determinante para dimi-
fir de su puesto.

Precisamente, el defin
pretende con la elecci6n de estos dos
profesionales, ambos conocedores de
la Catedral, saber qu~ pasa en cada mo-
mento en la Seo, donde se llevarfin a
cabo tareas de inspecciSn y manteni-
miento con periodicidad establecida,
de las que ser~ obligatorio informar al
Cabildo Catedral, que recupera el con-
trol absoluto sobre estas cuestiones
relativas al monumento de su juris-

dicci6n.

Nueva etapa

TEODORO LEON
DEAN DE LA CATEDRAL

]AIME NAVARRO CASAS

ARQUITECTO DE LA SEO
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Una de las novedades más impor-
tantes y con mayor repercusión de los 
nuevos responsables del histórico in-
mueble y su contenido es que sus con-
tratos tienen una duración de un año, 
a contar justamente desde ayer, con lo 
que el Cabildo Catedral tendrá la op-
ción de renovarlos en sus puestos de 
o, en caso contrario, prescindir de los 
servicios de quien a lo largo de ese pe-
riodo no se ajuste a sus expectativas. 

Confidencialidad 
Ambos contratos se han formalizado 
mediante un convenio específico en-
tre la Fundación de Investigación de 
la Universidad de Sevilla (FIUS) y el 
Cabildo, en el que se recogen las tareas 
de inspección permanente para el che-
queo y diagnóstico del estado de la 
construcción e instalaciones catedra-
licias, así como asesoramiento técni-
co especializado para su conservación 
y mantenimiento. Es resaltable, igual-
mente, que la información que derive 
de las tareas que se realicen están su-
jetas a la confidencialidad, por lo que 
tanto Universidad como Cabildo han 
de solicitar la conformidad de la otra 
parte para poder publicar los resulta-
dos. 

El nombre de Jaime Navarro Casas 
fue sugerido por el director general de 
la FIUS, Ramón González Carvajal, que 
coordinará las labores reflejadas en el 
contrato, mientras que el de María Fer-
nanda Morón fue seleccionado entre 
los innumerables currículos que se 
han recibido optando a los puestos. 

El nuevo arquitecto de la Catedral, 
como se denominará, ocupa, entre 
otros puestos de responsabilidad, el 
de responsable del Grupo de Investi-
gación TEP 130 «Arquitectura, Patri-
monio y Sostenibilidad» y colaboró, 
entre otros, en el proyecto de rehabi-
litación del Monasterio de la Cartuja. 

Por su parte, María Fernanda Mo-
rón lleva 29 años en su Facultad y, pre-
cisamente, comenzó su tarea como in-
vestigadora en el retablo mayor de la 
Catedral en los años ochenta con la in-
tervención del profesor Arquillo y fue 
durante cinco años conservadora de 
la Universidad de Sevilla. Tiene nume-
rosas publicaciones sobre escultura, 
el Giraldillo o la liturgia procesional. 
Entre sus tareas al frente del que con-
sidera un reto y una responsabilidad 

estará la documentación, conser-
vación y difusión con el uso de 

las nuevas tecnologías del 
ingente patrimonio 

mueble de la Cate-
dral, sin olvidar 

que su función 
primordial es el 

culto religioso. 

P. GARCÍA 

SEVILLA 

«Un pueblo que no conoce su historia 
y patrimonio no sabrá nunca en pro-
fundidad hacia donde camina su fu-
turo». Bajo esta premisa enunciada 
ayer por la delegada municipal de Cul-
tura, María del Mar Sánchez Estrella, 
se presentaba en el Salón Colón de la 
Casa Consistorial una publicación úni-
ca en su género, coeditada por el Ins-
tituto de la Cultura y las Artes (ICAS) 
y el BBVA, y fruto de tres años de tra-
bajo. Bajo el título «Historia y Patri-
monio del Ayuntamiento de Sevilla» 
se estudian y catalogan unos 600 bie-
nes municipales de distinta tipología 
bajo la dirección científica del direc-
tor de Infraestructuras Culturales y 
Patrimonio, Benito Navarrete, y del 
jefe del Servicio de Archivo, Hemero-
teca y Publicaciones del Consistorio, 
Marcos Fernández, que han coordi-
nado la participación de 61 reconoci-
dos expertos en esta publicación. 

Dos volúmenes 
Estructurada en dos volúmenes, con 
unas 900 páginas y casi un millar de 
ilustraciones, la obra se enmarca en 
el proyecto «Patrimonium Hispalen-
se», impulsado por el actual equipo 
de gobierno municipal con objeto de 
«estudiar, conservar y divulgar» el va-
lioso y variado patrimonio que ate-
sora el Ayuntamiento, «no sólo en las 
dependencias municipales, sino tam-
bién en los depósitos de los museos 
Arqueológico y de Artes y Costum-
bres Populares», según precisó el al-
calde, Juan Ignacio Zoido.  

El regidor, que destacó la conside-
ración de colección museográfica de 
Andalucía que han logrado en este 
mandato los fondos municipales, se 
refirió a un plan de actuación que ya 
se encuentra trazado y que «deberá 
desarrollarse en los próximos cuatro 
años». El arco temporal que compren-
de este conjunto de bienes patrimo-
niales es tan amplio que abarca des-
de «la riqueza de la colección arqueo-
lógica a la belleza intrínseca y festiva 
de los carteles de primavera», detalló 
Zoido, quien subrayó la importancia 
de un legado que «pocas ciudades pue-
den mostrar desde la municipalidad». 

En este planteamiento incidió el jefe 
del área de Conservación de Pintura 
del siglo XIX del Museo del Prado, Ja-
vier Barón, quien se adentró en el con-
tenido de la publicación para poner de 
relieve que «el progreso y la conserva-
ción no son incompatibles sino com-

plementarios». En este sentido, trajo 
a colación la figura de Collantes de Te-
rán, «archivero jefe y cronista oficial 
de Sevilla», que publicó en 1967 la «pri-
mera catalogación científica del pa-
trimonio sevillano municipal».  

Barón apuntó el «carácter integral» 
de la obra que ahora ve la luz en la que 
se estudian y catalogan «no sólo mo-
numentos arquitectónicos, pintura o 
escultura, sino también arqueología, 
muebles, orfebrería, tejidos, artes grá-
ficas, numismática y patrimonio do-
cumental, hemerográfico y bibliográ-
fico». Así, mientras el primer volumen 
reúne artículos referidos a los diver-
sos aspectos patrimoniales (compras, 
donaciones, premios, sedes, encar-
gos...), el segundo analiza de forma 
pormenorizada un amplio conjunto 
de obras, desde las medallas renacen-

tistas de la colección municipal al pen-
dón de la ciudad o el cuadro de Ve-
lázquez «La imposición de la casulla 
a San Ildefonso», pasando revista tam-
bién a obras de relevantes artistas se-
villanos y del panorama artístico es-
pañol de los siglos XIX, XX y hasta de 
la presente centuria. 

«Una historia compartida», en suma, 
según expuso Benito Navarrete, quien 
hizo hincapié en la libertad de acción 
que ha tenido en esta tarea que asu-
mió como historiador. Recordó la fi-
gura de José Gestoso, «verdadero ba-
luarte en la creación del primer mu-
seo municipal», y explicó que la obra 
en la que ha participado plantea «una 
lectura transversal de nuestro patri-
monio capitular que, por primera vez, 
se vislumbra de forma totalizadora, 
global y con voluntad integradora y 
moderna». En este sentido, hizo espe-
cial hincapié en que éste no ha sido un 
trabajo del ICAS, «sino de toda la cor-
poración. Hoy —dijo— tenemos más 
razones para creer que el patrimonio 
es un elemento en el que todos reco-
nocemos nuestras propias señas de 
identidad como proyecto de ciudad».

Una obra reúne y estudia por 
primera vez 600 bienes municipales 
∑ Sesenta y un expertos 

han participado en 
«Historia y Patrimonio 
del Ayuntamiento de  
Sevilla»

R. DOBLADO Mar Sánchez Estrella, Zoido, Javier Barón y Benito Navarrete

«Patrimonium Hispalense» 
La obra se enmarca en este 
proyecto municipal que 
plantea conservar, estudiar y 
difundir el patrimonio local

FELIPE GUZMÁN
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El catedrático de la US Antonio Ventosa, nuevo
presidente de la Sociedad Española de Microbiología
El catedrático de Microbiología de la Universidad de Sevilla (US) Antonio Ventosa ha
sido elegido presidente de la Sociedad Española de Microbiología, una de las
entidades científicas de mayor relevancia del país y que cuenta en la actualidad con
más de 1.800 socios.

El catedrático de Microbiología de la Universidad de Sevilla (US) Antonio Ventosa ha sido elegido presidente de la
Sociedad Española de Microbiología, una de las entidades científicas de mayor relevancia del país y que cuenta en la
actualidad con más de 1.800 socios.

Ampliar foto
Ventosa, que ha sido elegido en este cargo para los próximos cuatro
años, es un prestigioso investigador en el ámbito de la microbiología, con
más de 300 publicaciones científicas y la dirección de más de 20 tesis
doctorales. Pertenece también a las Academias Europea y Americana de
Microbiología, según ha destacado la Hispalense en una nota.

Entre otras menciones, ha sido galardonado con el premio Jaime Ferrán
de la SEM (1991), el premio Fama de la Universidad de Sevilla (2008) y
el prestigioso Premio Bergey (2010) como reconocimiento por sus
contribuciones en el campo de la sistemática bacteriana.

Además, el profesor Ventosa pertenece a varios comités internacionales
relacionados con la Sistemática de Procariotas, es editor asociado de la revista 'International Journal of Systematic and
Evolutionary Microbiology' y miembro del consejo editorial de varias revistas internacionales.

La Sociedad Española de Microbiología está dedicada a la promoción y la investigación en distintas áreas de la
Microbiología. Incluye once grupos especializados y organiza Congresos Nacionales y Reuniones Especializadas
bianuales. Entre sus publicaciones se encuentra la revista científica Internacional Microbiology, la revista SEM@foro y el
boletín electrónico mensual NoticiaSEM.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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El catedrático de la US Antonio Ventosa, nuevo
presidente de la Sociedad Española de Microbiología
SEVILLA, 24 (EUROPA PRESS)

El catedrático de Microbiología de la Universidad de Sevilla (US) Antonio Ventosa ha sido elegido presidente de la
Sociedad Española de Microbiología, una de las entidades científicas de mayor relevancia del país y que cuenta en la
actualidad con más de 1.800 socios.

Ventosa, que ha sido elegido en este cargo para los próximos cuatro años, es un prestigioso investigador en el ámbito
de la microbiología, con más de 300 publicaciones científicas y la dirección de más de 20 tesis doctorales. Pertenece
también a las Academias Europea y Americana de Microbiología, según ha destacado la Hispalense en una nota.

Entre otras menciones, ha sido galardonado con el premio Jaime Ferrán de la SEM (1991), el premio Fama de la
Universidad de Sevilla (2008) y el prestigioso Premio Bergey (2010) como reconocimiento por sus contribuciones en el
campo de la sistemática bacteriana.

Además, el profesor Ventosa pertenece a varios comités internacionales relacionados con la Sistemática de Procariotas,
es editor asociado de la revista 'International Journal of Systematic and Evolutionary Microbiology' y miembro del consejo
editorial de varias revistas internacionales.

La Sociedad Española de Microbiología está dedicada a la promoción y la investigación en distintas áreas de la
Microbiología. Incluye once grupos especializados y organiza Congresos Nacionales y Reuniones Especializadas
bianuales. Entre sus publicaciones se encuentra la revista científica Internacional Microbiology, la revista SEM@foro y el
boletín electrónico mensual NoticiaSEM.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

El catedrático de la US Antonio Ventosa, nuevo
presidente de la Sociedad Española de
Microbiología

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 24 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El catedrático de Microbiología de la Universidad de Sevilla (US) Antonio Ventosa ha sido elegido
presidente de la Sociedad Española de Microbiología, una de las entidades científicas de mayor
relevancia del país y que cuenta en la actualidad con más de 1.800 socios.

   Ventosa, que ha sido elegido en este cargo para los próximos cuatro años, es un prestigioso
investigador en el ámbito de la microbiología, con más de 300 publicaciones científicas y la dirección
de más de 20 tesis doctorales. Pertenece también a las Academias Europea y Americana de
Microbiología, según ha destacado la Hispalense en una nota.

   Entre otras menciones, ha sido galardonado con el premio Jaime Ferrán de la SEM (1991), el
premio Fama de la Universidad de Sevilla (2008) y el prestigioso Premio Bergey (2010) como
reconocimiento por sus contribuciones en el campo de la sistemática bacteriana.

   Además, el profesor Ventosa pertenece a varios comités internacionales relacionados con la
Sistemática de Procariotas, es editor asociado de la revista 'International Journal of Systematic and
Evolutionary Microbiology' y miembro del consejo editorial de varias revistas internacionales.

   La Sociedad Española de Microbiología está dedicada a la promoción y la investigación en distintas
áreas de la Microbiología. Incluye once grupos especializados y organiza Congresos Nacionales y
Reuniones Especializadas bianuales. Entre sus publicaciones se encuentra la revista científica
Internacional Microbiology, la revista SEM@foro y el boletín electrónico mensual NoticiaSEM.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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FORMULAS Y ECUACIONES MATEMATICAS AYUDAN A AGILIZAR EL TRAFICO DE LAS CIUDADES. ESTAS 

SOLUCIONES, QUE YA SE UTILIZAN EN OTRAS CIUDADES EUROPEAS, LLEGAN AHORA A SEVILLA. 

IMPLICA COLOCAR UN MAYOR NUMERO DE SENSORES, REGULAR EL TRAFICO Y SEÑALAR CUAL SERIA 

EN CADA FRANJA HORARIA LA VELOCIDAD ACONSEJADA PARA CIRCULAR. EL CARRIL REVERSIBLE 

TAMBIEN SE UTILIZARIA SIGUIENDO FORMULAS MATEMATICAS. DECL. EDUARDO FERNANDEZ, 

CATEDRATICO DE INGENIERIA DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA.
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R. S.

La secretaria general del PSOE
de Sevilla, Verónica Pérez, y el
candidato del PSOE a la Alcal-
día de Sevilla, Juan Espadas,
analizaron ayer en Reina Mer-
cedes la aplicación del decreto
de grados 3+2, que impulsa el
Gobierno central. Espadas exi-
ge al alcalde hispalense, Juan
Ignacio Zoido, que se posicione
ante las políticas “rancias” del
ministro de Educación, José Ig-
nacio Wert, mientras que Pérez
defiende el “muro andaluz”
contra estas medidas.

En este sentido, Espadas anun-
cia que presentará una moción
por vía ordinaria al Pleno del
viernes en la que exigirá un posi-
cionamiento firme del Ayunta-
miento de respaldo a las univer-

sidades sevillanas “en contra del
decreto”. El portavoz socialista
muestra su apoyo “contundente
al frente común contra estas de-
cisiones, un decreto de la dere-
cha más rancia del PP de Rajoy,
Wert y Zoido”, por lo que asegu-
ra que el alcalde debería decir “si
sigue formando parte de esa de-
recha o está con la comunidad
universitaria de Sevilla”.

En la moción, el PSOE recla-
ma pedir a Wert la “inmediata
derogación” de la medida por
los “nefastos” efectos que ten-

drá sobre la universidad públi-
ca sevillana. “Tal y como han re-
flejado rectores, comunidad do-
cente y alumnos, el decreto su-
pondrá un incremento de los
costes para los alumnos al supo-
ner las tasas de máster el doble
que las de grado, un aumento
de las desigualdades y un em-
peoramiento de la calidad de la
enseñanza”, recalca, añadiendo
que “la educación universitaria
pública tiene que garantizar
que cualquier joven pueda rea-
lizar los estudios superiores”.

El PSOE exige a Zoido que respalde a
las universidades ante el 3+2 de Wert
● La UPO y la

Hispalense rechazan

el decreto, que

consideran un

ataque a la igualdad

M. G.

Juan Espadas y Verónica Pérez, ayer en Reina Mercedes.

El Consistorio
constituye la
nueva plantilla
de los puntos
de la mujer

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla
contactó ayer por teléfono
con los 25 nuevos empleados
que conformarán las planti-
llas de los seis Puntos de In-
formación a la Mujer (PIM),
cerrados desde finales de di-
ciembre. La administración
local aprobó el pasado vier-
nes en la junta de gobierno
estas contrataciones. Se trata
de seis trabajadores sociales,
seis psicólogos, seis adminis-
trativos, seis asesores jurídi-
cos y un educador social.

Fuentes de la sección sin-
dical de CCOO informan de
que estos 25 profesionales,
adheridos a la bolsa de em-
pleo del Consistorio, serán
contratados con una jornada
laboral de siete horas diarias
“hasta el 31 de diciembre de
2015”, si bien aún no habría
fecha oficial para que co-
miencen a trabajar y reabran
por tanto los puntos de infor-
mación a la mujer.

IU lleva al Pleno
una moción
para evitar
el cierre del
centro de CANF

R. S.

Izquierda Unida llevará al pró-
ximo Pleno municipal las de-
mandas de los usuarios y traba-
jadores del Centro Polivalente
de atención a discapacitados
de Su Eminencia a través de
una moción, de carácter urgen-
te. El partido reclamará a la
Junta de Andalucía y al Ayun-
tamiento que impidan el cierre
de esta instalación y garanticen
la actividad que allí se desarro-
lla. Así lo anunció ayer el candi-
dato de IU a la Alcaldía de Sevi-
lla, Daniel González Rojas, du-
rante su visita al centro.

En enero, CANF-Cocemfe
anunció el cierre del centro,
donde residen 28 discapacita-
dos y trabajan 38 personas. La
Junta se ha comprometido a
prolongar “unos días más” el
concierto que mantiene con la
entidad y que finaliza este sá-
bado, según CCOO, mientras
la administración andaluza ne-
gocia con varias entidades la
nueva titularidad del centro.
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Educación
Tras las declaraciones de Gomendio

Wert ve preciso revisar el modelo de
financiación de la Universidad aunque asegura
que "no hay ninguna decisión tomada"

Foto: EUROPA PRESS

MADRID, 24 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, cree que es preciso revisar el
modelo de financiación actual del sistema universitario, si bien ha asegurado que por el momento "no
hay ninguna decisión tomada" al respecto.

   A su salida de la intervención del presidente del Gobierno en el Congreso para hacer un balance del
estado de la Nación, Wert ha sido preguntado por las declaraciones de este lunes de la secretaria de
Estado de Educación y Universidades, Monsterrat Gomendio, quien indicó que la universidad
española "no es sostenible".

   En este sentido, ha indicado que esa afirmación sobre el sistema universitario español ya se conocía
y se ha remitido al último Consejo de Universidades, donde ha afirmado que se comentó.

   Así, el ministro apuesta por un modelo "eficiente y de calidad" y por ello ha insistido en la
necesidad de poner en marcha esa reflexión sobre la financiación de las universidades. "Un proceso
en el que tienen que participar todas las partes", y donde dice que ya han invitado a las comunidades
autónomas, así como a los distintos centros universitarios de España.

   "Creo que hay que hacer un modelo español que sea sostenible y eficiente y que naturalmente se
nutrirá de elementos de otros modelos", ha indicado, cuestionado sobre qué país extranjero le servirá
como modelo. "No hay ningún cambio en perspectiva pero ninguna decisión tomada en ningún
sentido", ha sentenciado.
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Educación
A través de los fondos propios

La CRUE señala que Educación "tiene armas
más que suficientes" para impulsar la
financiación por objetivos
MADRID, 24 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El presidente de la Mesa de Gerentes de la Conferencia de Rectores de las Universidades
Españolas (CRUE) y rector de la Universidad de Jaén, Manuel Parras, ha asegurado que el Ministerio
de Educación, Cultura y Deporte tiene "armas más que suficientes" para promover la financiación de
las universidades por objetivos a través de los fondos propios que gestiona, "con independencia de
que las responsabilidades en materia de educación estén transferidas".

   Parras ha hablado así en declaraciones a Europa Press después de que este lunes la secretaria de
Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Montserrat Gomendio, abogara por
"abrir un debate" sobre el sistema de financiación de las universidades, porque, según ha reiterado, el
actual "no es sostenible".

   "Continuamente se habla de educación gratuita, el problema es que la educación no es gratuita, y
entonces la pregunta es quién lo paga, cuándo y cómo y eso es lo que tenemos que decidir", ha
subrayado Gomendio durante su intervención en un desayuno informativo de Europa Press,
patrocinado por UNIR y Funciva.

    Según Parras, la CRUE defiende la financiación por resultados como "el modelo ideal" para
promover, entre otras cosas, que las universidades "compitan y progresen".

   Sin embargo ha recordado que, pese a llevar funcionando seis años de forma "prácticamente
generalizada" en todas las comunidades autónomas, dicho sistema se ha visto afectado por "cierta
relajación" y por el recorte que han sufrido los centros durante la crisis, del 18,4 por ciento, a lo que
hay que sumar el descenso en fondos para investigación y las deudas de las comunidades autónomas,
cerca de 2.000 millones de euros al cierre de 2013.

   Para Parras, este modelo garantiza por un lado la sostenibilidad y por otro, la aportación de los
centros a la sociedad, ya que las universidades "que no hagan nada" perderían parte importante de
sus recursos. A su juicio, la prueba de que muchas comunidades autónomas ya lo aplican es que si la
financiación sólo dependiese del número de alumnos, universidades en las que ha menguado estarían
condenadas a desaparecer, y no es el caso.

   "Hay universidades que tienen menor número de estudiantes que otras y sin embargo, tienen más
financiación por investigación, transferencia, internacionalización, emprendimiento, dimensión
cultural o lo que se haya pactado. Son más potentes y ahí tienen más financiación y los rectores
estamos de acuerdo con eso, no he visto ninguna objeción ni voto en contra a que sea por objetivos",
explica.

MEDIDAS PARA POTENCIARLO
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   Por ello, pese a que ha asegurado que este modelo ya está "prácticamente generalizado" en todas
las comunidades autónomas, ha subrayado que Educación puede colaborar con las administraciones
autonómicas para "acordar que todos los modelos de financiación estén basados en resultados".

   Además, entre otras medidas para fomentar este modelo incide en que Educación puede orientar
los resultados de las universidades a intereses estratégicos nacionales en sus convocatorias de
financiación para investigación, como apoyar patentes, por ejemplo. "En el fondo lo hacen, pero no
hay un marco general que lo permita analizar", ha explicado.

   Sobre este asunto, recuerda que cuando Educación convoca proyectos de investigación el criterio
es por resultados, ya que "no se hace un reparto lineal en función del número de estudiantes de
España, sino que hay universidades que porque tienen grupos potentes de investigación, aunque
tengan un peso del 2% captan el 5% de los recursos y otras con un 4% captan un 1% nada más". "En
la universidad estamos acostumbrados siempre a competir, es algo intrínseco a las universidades",
afirma.

   Según Parras, con un modelo de este tipo, una parte de la financiación autonómica que reciben los
centros va a su sostenimiento, lo que depende "fundamentalmente del número de alumnos", y otra,
variable y de carácter competitivo, se concede en función del cumplimiento de una serie de objetivos
previamente pactados en un "contrato programa" con la administración competente.

   "La crisis, con la reducción que se ha producido, ha hecho que como el objetivo fundamental era
mantener las estructuras universitarias, haya habido relajación en las partidas vinculadas a resultados.
Los rectores decimos que eso no nos gusta, que queremos modelos vinculados a resultados porque
viene muy bien tanto para la gente que es competitiva en las universidades como para que los
gestores podamos hacer política en el seno de las universidades", ha señalado.

NO TODO PUEDE CONDICIONARSE A LOS
RESULTADOS

   En este sentido, pese a que ha incidido en que las universidades "deben ser competitivas", ha
recordado que "todo no puede condicionarse" a los resultados.

   "La tendencia en España es que haya modelos que tengan una parte de financiación operativa que
va normalmente vinculada al número de alumnos que hay que atender y otra parte, que está en el
mismo paquete, basada en los resultados. Se trata de un modelo conjunto, donde una parte que cada
día es más importante está basada en resultados", añade el rector.

   Así, ha subrayado que las universidades deben recibir "financiación suficiente para hacer frente a
sus obligaciones y misiones", al tiempo que ha afirmado que estas "son conscientes de que progresan
más en la medida en que su financiación está basada buena parte en resultados".

   "La bondad que tienen estos modelos es que el gestor universitario puede a su vez establecer
criterios con los propios órganos que gobierna, por ejemplo, con los departamentos o las facultades",
ha explicado.

   Para Parras, los modelos a seguir entre las comunidades autónomas en términos del sistema de
financiación de las universidades son las comunidades de Valencia y Andalucía, donde la Junta
comprometió algo más del 1% de su PIB a financiación universitaria en un plan 2007/2013 que tras
una prórroga de un año se está renegociando, y que asigna el 60 por ciento de los fondos a
financiación operativa de todas las universidades y un 40% en concurrencia competitiva en función
de los objetivos alcanzados en cada centro.
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Sociedad

Los expertos creen que el Estado no puede seguir 
pagando el 80% de las carreras universitarias 

y toman como ejemplo el caso anglosajón 

¿Estudias
para trabajar?

R. Ruiz

MADRID- ¿Quién debe pagar la 
Educación superior, el Estado o el 
benefi ciario de la formación? Es 
el debate que ha abierto la secre-
taria de Estado de Educación, 
Montserrat Gomendio y que con-
duce a un cambio de modelo in-
evitable a la luz de lo que opinan 
los expertos. Una cuestión que no 
sólo se plantea España sino que 
está sobre la mesa de otros países 
europeos. «Existe una convicción 
desde hace tiempo de que el Esta-
do no puede seguir siendo el 
plato fuerte de fi nanciación de las 
universidades, porque no llega a 
más capítulos. En España tene-
mos una situación en que la FP no 
tiene prestigio y la universidad se 
ha convertido en una “recogeper-
sonas” sin discriminación alguna 
y así ocurre que el Estado fi nancia 
a alumnos sin aptitudes. Esta si-
tuación  requiere una reforma», 
dice José Luis García Garrido, ca-
tedrático de Educación Compa-
rada de la UNED.

 Desde hace algún tiempo, exis-
te una corriente de necesidad de 
fi nanciación privada de los estu-
dios universitarios que también 
está empezando a calar en los 
países nórdicos, donde el acceso 
a la Educación superior es casi 
gratuito, aunque en países como 
Dinamarca las universidades han 
pasado a convertirse en entidades 
de privadas o independientes en 
su gestión. Según García Garrido, 
el cambio de legislación más radi-
cal en lo que afecta a fi nanciación 
se produjo en Inglaterra en 2011. 
Un curso puede suponer 9.000 
libras para un estudiante y el mis-
mo organismo que antes se encar-
gaba de gestionar la fi nanciación 
de la educación superior, ahora es 
el que se ocupa de fi nanciar a los 
estudiantes con créditos que de-
vuelven una vez que se incorpo-
ran al mercado de trabajo. Aún así, 
un 30% acaba por eludir el pago 
al Estado.

Para el catedrático de Educa-
ción Comparada de la UNED, un 
modelo a tomar en cuenta es el 
americano, en el que la fi nancia-
ción corre a cargo no sólo de los 
estudiantes que asisten a las cla-
ses, sino también de entidades 
privadas. Muchas son privadas, 
pero en el caso de las públicas, los 
estudiantes llegan a pagar al me-
nos un 20% del coste total de la 
formación que reciben.

Para Javier Laspalas, profesor de 
la Facultad de Educación y Psico-
logía de la Universidad de Nava-
rra,  «en España hemos llegado a 
una situación de desproporción 
porque tenemos prácticamente 
los mismos centros que Alemania 
y que Inglaterra con una pobla-
ción mucho menor. La universi-
dad no puede recibir el mismo 
trato que otras etapas educativas, 
como la Primaria o la Secundaria, 
porque no es obligatoria. El Esta-
do fi nancia la formación de mu-
chos que no trabajan en España, 
que se marchan fuera y éste es el 
gran problema del sistema, que 
está hipertrofi ado con relación al 
sistema económico. El mercado 
de trabajo no puede absorber la 
cantidad de titulados universita-
rios, es lo que se llama en otros 
países “credencialismo”».

Laspalas opina que «acude a la 
universidad mucha gente, cuan-
do se trata de una inversión priva-
da con cargo al presupuesto pú-
blico pero el sistema, tal y como 
está concebido, no da trabajo en 
muchas carreras». ¿Cuál sería 
entonces el modelo a aplicar? ¿El 
continental? ¿El británico? «Es 
una cuestión difícil de resolver 
porque no puede haber una dis-
cordancia entre el sistema econó-
mico y el universitario porque ¿de 
qué van a trabajar los que se titu-
lan? Cada país tiene sus propias 
particularidades pero para resol-
ver esta situación hacer falta tener 
una economía saneada. Esto mis-
mo se ha tratado de hacer con la 
FP,  pero no está nada claro».

Antonio Cabrales, profesor del 
University College London, cree 
que seguir un modelo como el 
anglosajón «no es bueno si no 
instrumentalizas un sistema de 
préstamos serio como el británi-
co. Si se suben las tasas y no ga-
rantizas los préstamos, se atenta 
contra la igualdad de oportunida-
des. Este híbrido es el peor, pero 
lo cierto es que no hay ningún 
estudio que demuestre que uno 

EL DEBATE SOBRE LA FINANCIACIÓN DE LA UNIVERSIDAD

El coste de la educación 

superior es de 10.000 

euros por curso

sea mejor que el otro».
En España, el porcentaje de 

personas con estudios superiores 
se encuentra por encima de la 
media europea –42,3%, por un 
36,9% en el caso europeo–. Sin 
embargo, estas buenas cifras no 
se refl ejan en el mercado laboral, 
que presenta una alta sobrecuali-
fi cación de los trabajadores jóve-
nes que no encuentra un puesto 
de trabajo acorde a su prepara-
ción –36% de la población con 
Educación Superior–.

Cabrales piensa que el hecho de 
que tengamos tantos estudiantes 
sobrecualifi cados para el puesto 
que desempeñan «sugiere que los 
títulos no están orientados para 

las necesidades que ofrece el mer-
cado laboral o que hay demasia-
dos títulos». Pese a todo, los uni-
versitarios se colocan antes que 
aquellos que se quedan en la edu-
cación obligatoria y no siguen 
estudiando y sus ingresos son más 
altos. Aunque el «premio» al título 
es menor que en otros países.  Otra 
solución es la que aportaba el 
comité de expertos de la universi-
dad a los que el Ministerio de 
Educación encargó un informe a 
partir del cual iniciar reformas. El 
modelo de fi nanciación pública 
de los servicios universitarios 
debería poder formularse perió-
dicamente de acuerdo con los 
resultados de cada centro. 

De nuevo, el Sindicato 
de Estudiantes 
convoca una huelga de 
48 horas, que 
comenzará hoy y a la 
que están llamados los 
alumnos de institutos 
y universidades. Bajo 
el lema «Retirada 
inmediata del decreto 
3+2», el motivo de la 
protesta se centra en 
el Real Decreto que 
permite la 
fl exibilización de la 
duración de los grados 
universitarios, que 
podrán ser de tres 
años. «No a la 
privatización de la 
universidad pública» y 
«Todos a la lucha para 
defender nuestros 
derechos» son otros 
de los eslóganes 
utilizados por el 
Sindicato con motivo 
de la protesta. A la 
convocatoria se ha 
sumado la Federación 
de Asociaciones de 
Estudiantes 
Progresistas (Faest) y 
cuenta con el apoyo de 
la Plataforma Estatal 
por la Escuela Pública. 

HUELGA DE 
ESTUDIANTES 
DE DOS DÍAS
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1º Y 2º CICLO (%)

MÁSTER (%)

Tasa de abandono

(primer año)

2011

2012

2013

2014

56,5

63,8

62,6

63,9

66,5

72,6

72,5

74,1

42,4

55,2

58,3

64,3

53,5

63,0

65,7

70,2

2011

2012

2013

2014

Fuente: Ministerio de Educación

Universidad
pública

Universidad
privada

Empleo y titulación

Tasa de afiliación por nivel
académico

15,2

39,7

24,2

14,4

10,0

8,1

PARO EN UNIVERSITARIOS
POR EDAD

Total

20-24

25-29

30-44

45-54

13,6
16,7

37,9
40,9

24,9
23,7

12,6
16,1

9,5
10,6

8,0
8,2

55 y +

Hombres
Mujeres

Abandono

Cambio

Estudiantes

de Grado

Becarios

19%
13,5%

7% 7%

Alberto R. Roldán

S
ólo conozco dos modelos universitarios: 
el español y el americano. Mi experien-
cia americana me enseñó que cualquier 
persona puede estudiar si quiere: hay 

quien trabaja para pagarse los estudios, o piden 
un crédito para fi nanciárselos. Trabajar para 
fi nanciar los estudios no es una bajeza, ni 
prueba de pobreza económica, sólo una manera 
de entrenarse en luchar por lograr aquello que se 
quiere. El sistema americano potencia y propicia 
la meritocracia, y que la gente se busque la vida. 
En España hay demasiada subvención. Menos 
trabas y más facilitarle a la gente que pueda 
alcanzar sus metas. Como país, necesitamos un 
cambio de mentalidad a todos los niveles. 
Imaginemos que se implanta un modelo 
«americano»: ¿concederían los bancos créditos a 
los estudiantes para que pudiesen pagarse una 
carrera y devolverlo cuando encontrasen 
trabajo, y a un interés razonable? ¿Pagarían las 
empresas a los becarios y recién licenciados 
algún dinero en vez de «nada»? ¿Se enseñaría en 
español en todas las universidades para que la 
gente pudiese escoger donde estudiar? ¿Se 
acabarían los enchufi smos o aquello de estudiar 
donde se ejercerá de profesor? (En EEUU esto no 
es posible). ¿Realmente cualquier persona, no 
importando su extracto social, tendría igualdad 
de oportunidades? Necesitamos un cambio de 
paradigma, de mentalidad, que quizá deba 
liderar la universidad –lugar donde antaño se 
estudiaba y aprendía; pero hogaño se practica 
el «podemizar»–. La Universidad debería 
recuperar los valores y el sentido que tuvo en el 
pasado; y la sociedad, como tal, revisar unas 
cuantas materias en las que suspende. En una 
sociedad liberal, el Estado garantiza la igualdad 
de oportunidades –o, como poco, no las 
obstaculiza–, propiciando que la universidad 
prepare a la gente para una profesión con la 
que luchar por los sueños propios y por 
mejorar el sistema. La universidad es para 
jóvenes, y para todo aquel que quiera aprender, 
ampliar conocimientos o adquirir nuevas 
destrezas para variar su rumbo profesional. 
Cambio de mentalidad: el saber no ocupa lugar 
ni debería ser imposible de pagar. 

Mentalizándonos

Rosetta 

Forner

LA VIDA EN ROSETTA

Universidad privada y de prestigio 
pero a precios casi prohibitivos

Los otros modelos

Aunque existen universidades públicas –el estudiante 

paga un 20% como mínimo–, la mayoría de los centros 

son privados, además de ser los más prestigiosos. Con 

unos 22.000 euros de coste medio por curso, las familias 

suelen empezar a ahorrar desde que sus hijos nacen con 

vistas a que en un futuro vayan a la universidad.

ESTADOS UNIDOS

22.000
euros

de media por 

un curso

Se impusieron tasas en 2005            
y se eliminaron este curso

En 2005 los centros empezaron a cobrar 500 euros 

por semestre a los alumnos. Sin embargo, el pasado 

mes de octubre el Gobierno de Angela Merkel decidió 

eliminar las tasas por completo para que cualquiera 

pueda acceder gratis a estudios superiores. No 

obstante, los rectores han pedido que se recuperen.

ALEMANIA

1.000
euros era  la 

tarifa habitual 

por curso

La gratuidad con exigencia de 
resultados sigue siendo la tónica
Como en la mayor parte de los países nórdicos, la 

educación superior en Finlandia es gratuita, siempre y 

cuando se logren resultados. Los centros están 

gestionados por entidades privadas y sólo el 20% de 

los alumnos logra acceder a la Universidad.

FINLANDIA

20 
universidades

tiene este país 

nórdico

Una revolución con los préstamos 
como principal herramienta

El modelo británico aprobado en 2011 redujo en un 

40% la financiación pública de las universidades a 

través de un sistema de préstamos a los estudiantes, 

que los devuelven en condiciones ventajosas. En 2010, 

el precio de las tasas se triplicó.

GRAN BRETAÑA

12.000
euros

es el coste de 

un curso
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nórdico

Una revolución con los préstamos 
como principal herramienta

El modelo británico aprobado en 2011 redujo en un 

40% la financiación pública de las universidades a 

través de un sistema de préstamos a los estudiantes, 

que los devuelven en condiciones ventajosas. En 2010, 

el precio de las tasas se triplicó.

GRAN BRETAÑA

12.000
euros

es el coste de 

un curso
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Educación
PREVIA A LA HUELGA

AMP.- Universitarios catalanes 'okupan'
rectorados en contra del 3+2
BARCELONA, 24 Feb. (EUROPA PRESS) -

   Universitarios catalanes han empezado a 'okupar' este martes por la mañana el rectorado de la
Universitat de Barcelona (UB) y de la Pompeu Fabra (UPF) para protestar por la reforma estatal que
introduce los grados de tres años, ya que consideran que "mercantiliza" la universidad.

   El portavoz del Sindicat d'Estudiants dels Països Catalans (SEPC) Luca Reventós ha explicado a
Europa Press que la acción en la Universitat Pompeu Fabra (UPF) se ha iniciado hacia las 11.30
horas, cuando unos 40 estudiantes han entrado al edificio.

   "La jornada de este martes exige el posicionamiento del rector en el 3+2 y también la enlazaremos
al jueves como jornada de lucha", cuando está prevista la huelga universitaria contra el decreto del
3+2, ha señalado.

   Fuentes de la UPF han explicado a Europa Press, que los alumnos han irrumpido en el rectorado y
han pedido hablar con el rector del centro, Jaume Casals, que ha recibido a una delegación de cuatro
estudiantes para escuchar sus reclamaciones.

   A través de su cuenta de Twitter, el SEPC ha informado de que también se ha ocupado el rectorado
de la Universitat de Barcelona (UB), donde se ha colgado una pancarta con el lema 'Rectorat ocupat.
No al 3+2'.

   Fuentes de la citada universidad han explicado a Europa Press que una treintena de estudiantes se
encuentran reunidos en asamblea en las escaleras de la universidad.

   Reventós ha explicado que la convocatoria se ha hecho en las universidades de todos los territorios
de habla catalana, y espera recoger información a lo largo de este martes para hacer un balance de la
acción.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 1 25/02/2015 8:06
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Ricardo Rigual, presidente de la Conferencia Nacional de Decanos.

D
M

En Instituto Catalán de 
la Salud (ICS) está prepa-
rando un documento de 
buena práctica en la ges-
tión de la dirección por 
objetivos (DPO, paga va-
riable), de acuerdo con 
las aportaciones realiza-
das en nueve sesiones 
por 800 profesionales de 
diferentes estamentos y 
centros. Antoni Juan, di-
rector asistencial del 
ICS, recordó ayer que la 
primera DPO se firmó en 
2003 y la instrucción que 
lo regula es de 2008. 

"Se puso en marcha en 
un contexto de mejoras 
salariales y se entendió 
como un incremento de 
sueldo. El cumplimiento 
de objetivos no se rega-
la pero el profesional lo 
vive como que tiene el 
cien por cien del comple-
mento al principio de 
año y al final pierde una 
parte. El grado de cum-
plimiento general es del 
90 por ciento", explicó. 

En 2011, con los recor-
tes presupuestarios de 
la Generalitat, el impor-
te de la DPO se rebajó un 

Cataluña: El ICS elabora 
criterios de buena 
práctica para su DPO

BARCELONA 
CARMEN FERNÁNDEZ

50 por ciento y actual-
mente, si el cumplimien-
to es del cien por cien, 
supone un 12 por cien-
to aproximadamente del 
salario bruto anual de 
los facultativos. La DPO 
se divide en objetivos de 
cada centro (acuerdos de 
gestión), que represen-
tan el 40 por ciento del 
complemento, y acuer-
dos de equipo e indivi-
duales, que son el 60 por 
ciento. 

El documento de bue-
na práctica recogerá me-
didas tendentes a incre-
mentar la participación 
del profesional en la de-
finición de sus objetivos 
personales, a que tengan 
un número limitado y a 
que se acuerden al co-
menzar el año (tras la ne-
cesaria evaluación del 
cumplimiento del año 
anterior pero no a medio 
ejercicio). La dirección el 
ICS contribuirá elabo-
rando antes los acuer-
dos de gestión con los 
centros (los de 2015 ya 
están hechos). 

Hoy 34.600 de los 
36.000 empleados del 
ICS tienen DPO. 

Casi 1.300 alumnos de 
los últimos cuatro cur-
sos del grado de Medi-
cina de la Universidad 
de Valencia (UV) se bene-
fician actualmente del 
Plan de Docencia Inte-
grada en los cuatro hos-
pitales universitarios de 
Valencia (La Fe, Clínico, 
General y Doctor Peset), 
según señaló ayer el de-
cano de la facultad, Fe-
derico Pallarcó, durante 
la inauguración de tres 
nuevas aulas en el Doc-
tor Peset. Pallardó expli-
có a DM que "en el cur-
so 2014-2015 reciben 
formación teórico-prác-
tica alrededor de 320 
alumnos en cada uno de 
los centros adscritos", 
resaltando que una de 

Valencia: 1.300 alumnos 
de la UV se benefician 
de la Docencia Integrada

VALENCIA 
E. MEZQUITA

las principales apuestas 
de este modelo es la for-
mación en habilidades 
clínicas.  

En este sentido, de las 
tres nuevas aulas del Pe-
set, con una capacidad 
de 110 estudiantes, dos 
se dedican a impartir se-
minarios en asignaturas 
como Radiología, Otorri-
nolaringología e Inmu-
nología; mientras que la 
tercera es de habilidades 
clínicas para simulación 
sobre maniquíes y/o 
aparatos para practicar 
exploración al paciente. 
En concreto, en este cur-
so lectivo se utilizará en 
las especialidades de Gi-
necología (exploración 
ginecológica), Urología 
(sondajes) y Neumología 
y Cardiología (intubacio-
nes).

Los decanos quieren solven-
tar la renovación de las 
plantillas docentes en las 
facultades para evitar que 
la formación de los futuros 
médicos se vea mermada. 
"El envejecimiento de las 
plantillas es una situación 
generalizada en las faculta-
des de Medicina, y todavía 
más acusada en algunas 
áreas clínicas en las que sus 
profesores estables (cate-
dráticos y titulares) desa-
rrollan sus tareas asisten-
ciales en un hospital univer-
sitario", explica a DIARIO MÉ-

DICO Ricardo Rigual, presi-
dente de la Conferencia Na-
cional de Decanos. La 
solución, en su opinión, está 
en que "los responsables 
universitarios y los políti-
cos del ámbito educativo y 
sanitario nos pongamos de 
acuerdo para diseñar pla-
nes especiales para renovar 
a los profesores vinculados, 
como se está haciendo en al-
gunas autonomías, como 
Castilla y León".  

Para Rigual, decano de la 
Facultad de Valladolid, la 
principal causa del enveje-
cimiento de las plantillas es 
la falta de atractivo para ser 
profesor vinculado y la difi-
cultad para lograr la acredi-
tación. "No se valora lo sufi-
ciente la labor asistencial 
a la que dedican una gran 
parte de jornada y para la 
acreditación sólo se tiene en 
cuenta la experiencia do-
cente e investigadora".  

Cree que la Aneca, res-
ponsable de la acreditación 
de los profesores estables 
(profesor contratado doctor, 
profesor titular o catedráti-
co), "debería tener en cuen-
ta la labor asistencial sin 
menoscabo de la valoración 
de las tareas docentes e in-
vestigadoras", y que es fun-
damental hacer más atrac-
tiva la figura del profesor 
vinculado, modificando la 
normativa de 1986, y que el 
esfuerzo adicional que re-
quiere convertirse en vincu-
lado sea recompensado.  

Decanos piden 
un 'plan' para 
renovar plantilla 

Quieren que su diseño corra a cargo 
de Sanidad, Educación y rectores

MADRID 
ALICIA SERRANO 
alicia.serrano@diariomedico.com

Además, el presidente de 
los decanos confía en que la 
modificación del decreto de 
acreditación de profesores 
docentes -que previsible-
mente se aprobará antes de 
verano (ver DM del 9-II-
2015)- "ayude a mejorar la 
situación". 

CONSECUENCIAS 

Las consecuencias de la fal-
ta de relevo generacional en 
las facultades son graves 
para Rigual: "La calidad de 
nuestras facultades dismi-
nuirá y en el ámbito acadé-
mico la formación de los fu-
turos médicos se verá mer-
mada. Los hospitales uni-
versitarios, además, perde-
rán la posibilidad de tener a 
profesionales muy motiva-
dos para las tareas investi-
gadoras y el sistema I+D+i 
y la asistencia de vanguar-
dia, que siempre va unida 
a una investigación de exce-

La Universidad de Canta-
bria ha reconocido en un 
informe que la edad me-
dia de sus profesores en el 
área de Ciencias de la Sa-
lud es de 55 años, frente a 
los 49 años de media de 
toda la plantilla universi-
taria. Muchas de las plazas 
vinculadas de docentes 
que pertenecen a servicios 
del Hospital Valdecilla no 
han sido cubiertas, debi-
do a la limitación del 10 
por ciento en la tasa de re-
posición, que este año pa-
sará al 50 por ciento. Para 
la Universidad sigue sien-
do "insuficiente".  

El grado de Medicina  
también cuenta con los do-
centes con plaza vinculada 
(hospital/universidad) que 
ejercen en el Marqués de 
Valdecilla a la vez que im-
parten clase. En el listado 

Preocupación por la elevada edad del 
profesorado de Medicina en Cantabria

SANTANDER 
SANTIAGO REGO 
dmredaccion@diariomedico.com

del hospital por servicios 
figuran 78 profesores aso-
ciados, 11 titulares y tan 
sólo 13 catedráticos.  

PLAZAS SIN CUBRIR 

En el último lustro han 
quedado casi 20 plazas de 
titulares y catedráticos sin 
cubrir. El rector, José Car-
los Gómez Sal, ha adverti-
do de que la situación de 
un plantilla envejecida "es 
preocupante".  

En la misma línea, Fer-
nando Cañizal, vicerrec-
tor de Profesorado, ha se-
ñalado que, hasta hace tres 
años, lo habitual era dar 
paso a los docentes que te-
nían la acreditación de la 
Agencia Nacional de Eva-
luación y Acreditación 
(Aneca).  Sin embargo, ha 
reconocido que la estructu-
ra actual de profesores 
asociados y titulares que 
alternan la asistencia en el 
hospital y la enseñanza en 

la facultad impide contar 
con personal joven y en for-
mación que sea el relevo 
generacional.  

Otro factor negativo es la 
actual tasa de reposición, 
lastrada por las medidas 
de contención del déficit 
público, lo que provoca 
"frustración" en profesores 
que ya están acreditados 
por la Aneca, y que podrían 
ocupar las plazas de los 
que se jubilan. En la asig-
natura de Traumatología, 
por ejemplo, hay 8 profeso-
res asociados y ningún ti-
tular. 

Cañizal ha indicado que 
la Universidad de Canta-
bria es partidaria de un 
programa de rejuveneci-
miento de su profesorado, 
en el que los jóvenes con 
vocación docente comien-
cen como profesores ayu-
dantes para pasar a ser 
profesores titulares y cate-
dráticos. 

lencia, se resentirán".   
El presidente de los deca-

nos está convencido de que 
esta situación se ha visto 
agravada por la crisis eco-
nómica. "Cuando las facul-
tades disponían de profeso-
res acreditados, las plazas 
no podían salir a concurso 
por la tasa de reposición del 
10 por ciento". En este as-
pecto, reconoce que la situa-
ción "mejorará algo" cuando 
salgan más plazas a concur-
so con la tasa de reposición 
en el 50 por ciento. 

Otro problema es que los 
docentes acreditados están 
concentrados en departa-
mentos con una mayor tra-
dición investigadora. "Ha-
bría que potenciar la mo-
vilidad. En el caso de los 
vinculados es complicada, 
porque para que cambie de 
universidad también nece-
sita hacerlo de hospital y 
para que le interese este 
cambio debe promocionar 
no sólo en el ámbito acadé-
mico, también en el asisten-
cial".
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VerOnica Soea BARCELONA.

Una de las principales llneas de
actuaci6n del actual eqnipo de
gobiemo de la Universidad Po-
lit6cnica de Catalufia (UPC) en-
cabezado por el rector Enric Fos-
sas pasa por revisar la oferta de
estudios para evitar duplicida-
des. Orros de los ejes importan-
tes a nivel econ6mico pasan por
matuener el equilibrio presu-
puestario y reduch" el d6ficit acu-
mulado.

~.Qu4 diferencia la UPC de otras
universidades?
Somos un referente en ingenie-
ria y arquitecmra- Tenemos 22
ceturos docetues donde impar-
fimos 68 grados. Ofrecemos es-
tudios de arquitectura, ingenie-
ria civil, electr6nica y telecomu-
nicaciones, aeron~urica, infor-
m~ifica, matern~ficas y estadisticm,
n~iufica, 6ptica...

~.Cree que hay un exceso de ti-
tulaciones?
Hemos empezado a trabajar pa-
ra evitar duplicidades en el en-
torno de telecomunicaeiones,
distribuyendo los estudios que
se imparten en los centros de
Castelldefels, Barcelona y Terra-
sa. Estamos llevando a eabo una
racionalizaci6n de la oferta de
estudios.

~.qu~ otras prioridades destaca
para estos cuatro a~os al fren-
te de la universidad?
Un eje importante pasa por man-
tenet el equilibrio presupuesta-
rio. Tambi4n queremos reducir
el d6ficit acumulado. Por el mo-
metuo hemos hecho un an~lisis
de los edificios que tenemos y
hemos visto que hay entre seis y
diez espacios y edificios que po-
drlamos poner a la venta.

~.Cu~nto espem ingresar con la
venta de patrimonio?
No tenemos cifras cerradas. A
rnl me gustarla rebajar un 50 pot
ciento el d4ficit con la vetua de
patrimonio.

"Estamos
racionalizando la
oferta de estudios"

Enric
Fossas
Rector de la Universidad
Polit6cnica de Catalufia (UPC)

UPC

Personal: Naci6 en Aigua-
freda (Barcelona) en 1959.
Carrem: Es licenciado y
doctor en Matem~ticae
pot la Universidad de Bar-
celona.
Trayectoria: Be incorpor6
a la UPC en 1981. Ha sido
profesor en la Escuela Poli-
t6cnica Superior de Inge-
nieffa de Vilanova i la Gel-
Lr6, la Escuela UniversiLaria
Polit6cnica del Baix Llobre-
gat. Lidera el grupo de in-
vestigaci6n ACES.

¯ ~Qu6 d6ficit acumula la UPC?
Unos 112 millones, una cifra que
estamos manteniendo. No pre-
vemos generar d~ficit durante
los anatro afios de mandato.

~Qu~ proyecto est~n Ilevando a
cabo en estos momentos?
E1 Campus del Bes6s, que se es-
t~i construyendo. Alli se trasla-
dar~ la Escuela Universitaria de
Ingenieria T~cnica Industrial.
Esperamos que este pmyecto yea
la luz antes de finalizar el man-
dato.

¯ ~En qu4 se est~ trabajando?
Se est~i acabando de levantar la
estructum de tm edificio de nue-
ve plantas, que se suma a otros
dos edificios mSs pequefios. En
unos meses se empezar~i a cons-
truir la parte interior. E1 Cam-
pus del Bes6s se presupuest6 en
102 millones de euros y de esta
cantidad, una parte importante
ya se ha inverfido. E1 compromi-
so directo de la Universidad es
de 17 millones, el resto proviene
de fondos Feder, Diputaci6n de
Barcelona...

gCu~l es el presupuesto actua-
les la Universidad?
E1 presupuesto de la universi-
dad de 2015 es de 310,5 millones,
un 18,5 pot cietuo superior al del
2014. De esta canfidad, un 48,97
por ciento proviene de la finan-
ciaci6n de la Generalitat.
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Uno de cada cinco universitarios
deja la carrera el primer afro
El primer estudio del Ministerio de Educaci6n sobre el abandono universitario sitOa su incidencia en un 19 por ciento,
tres puntos pot encima de la media europea, Io que supone un gasto para el Estado de 5.700 euros por alumno y aflo

N. Garcia MADRID

Uno de cada cinco universitarios
abandona el primer curso de su gin-
do universitario. La tasa de aban-
dono es de119 pot ciento y la tasa
de cambio tambirn en primer cur-
so es del 7,1 pot ciento, segfin el In-
formeDatosy cifras del sistema uni-
versitario espaffol del Ministerio de
Educacirn, que analiza pot prime-
ra vez este indicador. Hasta el mo-
mento, la unirn Europea era la flni-
ca institucirn que analizaba esta la
tasa de abandono y la situaba en el
30 pot ciento, dato que desde la Con-
ferencia de Rectores de Universi-
dades Espafiolas (CRUE), conside-
raban que no era un dato real por-
queen ese porcentaje estaban in-
cluidos los abandonos y los cambios.
En cualquier caso, la tasa espafiol
supera |a media europea en tres
puntos.

Por comunidades aut6nomas, las
que registran mayor tasa de aban-
dono son Baleares y La Rioja con
un 19,9 por ciento y un 18,3 por den-
to. Por su parte, las regiones que
menos astudiantas dejan su titula-
ci6n el primer afio de carrera son
Navarra con 8,8 por ciento y Casti-
lla La Mancha con un 9 por ciento.

Los abandonos universitados cues-
tan alas arcas pflblicas unos 5.700
euros por alumno y afio, segfln el
timo estudio BBVA Research.

Pot otro lado, la tasa de abando-
no en el pruner curso de los beca-
dos es de113,5 pot ciento y la tasa
de cambio del 7 por ciento.

Segfln los expertos, enlxe los mo-
tivos del estudiante para dejar sus
estudios se encuentran: el abando-
no involunrario por no asistencia a
clase o por expulsi6n del centro, pa-
ra iniciar otro grado en la misma u
otra universidad, renunciar para
iniciar otto tipo de formaci6n fue-
ra de la instituci6n (por ejemplo,
una Formaci6n Profesional), o in-
corporarse al mundo laboral (alre-
dedor de un 25 por ciento trabaja
mientras cursa estudios universi-
tarios).

Otros factores que intervienen
son que los estudiantes muestran
conocimientos previos iusuficien-
tes a su paso por la universidad y
dudan, en muchas oeasiones, de si
su elecci6n ha sido la correcta. La
forma en que estudian tampoco es
la m~is adecuada y no saben, real-
mente, c6mo hacerlo. "Muchos j6-
vens eligen titulaciones por agra-
dara los padres y los motivos pro-
fesionales o los gustos se quedan

Abandono escolar en postgrado
Tasas de abandono y cambio de estudio en primer afio en Mltster por tipo de universidad. Curso 2009-2010

Total

Univ. Presenciales

Univ. No pmse~ciale~

Univ. Especlales

15,6

14,8

2%8

21,7

3,5

3,3

6,2

2,5

15,4

14,5
31,8

21,7

3,5

3,3

6,6

2,5

17,0

17,0

17,0

3,3

3,2

4,1

Ta~as de abandono y cambio de estudio en primer aito en M~ce~ por rama de ensefianza. Curso 2009-2010

Total

Ctencia$ Sociale~ y Juddicas

Ingenieda y Arqu~tectura

Artes y Humanidades

Ciencias de la Salud

Cienda~

15,6

14,2

19,1

18,6

14,7

14,0

3,5

2,6

4,0

4,8

5,1

2,8

15,4

13,9

191

18,9

13,0

13,4

3,5

2,6

4,1

4,9

4,6

2,8

17,0

15,5

19,0

9,6

21,9

19,7

3,3

2,5

3,0

0,7

7,1

2,4

Sistema Inte~do de Informaci~ Universitada (SIIU). elEconomista

Catalu6a estudia ya un
sistema flexible de grados
El secretario catalan de Universi-
dades, Antoni Castell~, ha ase-
gurado que Catalufia no se plan-
tea pasar de un sistema rigido
del 4+1 a un sistema rlgido del
3+2. En declaraeiones en Cata-
lunya R~dio, Castellh ha recorda-
do queen Catalufia existe un
acuerdo con los rectores y estu-
diantes para aplicar un nuevo
modelo de titulaciones. Sobre el
decreto estatal que plantea la
posibilidad de introducir grados
de tres a~os en la oferta de titu-
laciones universitarias, ha expli-
cado que "se analizar~ la im-
plantaci6n de un sistema flexible
donde convivan grados de 3 y 4
afros con masters de 1 y 2 a~os,
en funci6n de los ~mbitos de co-
nocimiento". Castell~ ha subra-
yado que el decreto es una ce-
si6n de soberanla para Catalu~a
y para el sistema universitario ya
que "nos dicen que hagamos Io
que queramos, no impone los
grados de tres a~os, nos da po-
der de decisi6n". En el marco del
Consejo Interuniversitario de
Cataluffa (CIC), se han creado

tres comisiones que estudiar~n
durante un a~o la aplicaci6n de
este nuevo modelo tanto desde
el punto de vista de calidad aca-
d6mica como a nivel de impacto
econ6mico para los estudiantes.
El secretario catal&n de Universi-
dades ha asegurado que si un
grado de tres afios requiere un
m~ster de dos, "el primer afio de
m~ster se mantendria a precio
de grado". Pot su parte, el Sindi-
cato de Estudiantes ha convoca-
do una huelga de 48 horas, que
comienza hoy. Los paros cuen-
tan con el apoyo de entidades
estudiantes y sindcatos. Ayer,
universitarios catalanes "ocupa-
ton" ayer por la maffana rectora-
dos de varias universidades pa-
ra protestar por esta reforma. La
primera "ocupaci6n" se realiz6
en la Pompeu Fabra con 40 estu-
diantes, que pideiron hablar con
el rector, Jaume Casals. Tambi6n
se ha ocupado el rectorado de la
Universidad de Barcelona, don-
de se ha colgado una pancarta
con el lema Rectorat ocupat No
al3+2.

en tercer lugar", aseguran los ex-
pertos. Por filtimo, estos coinciden
en que los casos de fracaso se de-
ben a la desmotivaci6n en el apren-
dizaje.

Segfln el informe del Ministerio
de Educaci6n, las tasas de abando-
no del sistema pflblico son ligera-
mente superiores alas del sistema
privado. Esto es asi porque el faco
tor determinante en la tasa de aban-
dono y cambio es la presencialidad
de la universidad. Las universida-
des no presenciales, debido f~nda-
mentalmente alas caracterlsticas
de los estudiantes que atraen, mu-
chos de ellos realizando su segun-
da titulaci6n universitaria y con
una media de edad superior a la de
las universidades presenciales, al-
canzan unas tasas de abandono muy
por encima de la media. Asi pues,
la tasa de abandono del estudio de
las universidades presenciales es
de113,8 por ciento y la de cambio
de 7,2 pot ciento, mientras queen
las universidades no presenciales
la tasa de abandono es de137,4 pot
ciento y la de cambio del 6,8 por
ciento. En la universidad privada,
el indice de fracaso es menor, 16,3
por ciento.

Segfln la CRUE, ]a tasa de aban-
dono universiario es afln muy ale-
vada. Las cifras de abandono en to-
das las etapas educafivas ponen de
manifiesto que es necesario un cam-

bio pi~ofundo en la metodologla do-
cente, en la orientacirn, en la for-
macirn inicial y permanente del
profesorado, en los currlculus edu-
cativos y en los espacios y fiempos
educativos.

En general, las cifras para toda la
comunidad educafiva indican que
Espafia tiene un 23 pot eentro de
hi-his (j6venes que ni estudian ni
trabajan), un 24,9 pot ciento de aban-
dono escolar temprano, y m~is de
un 50 pot eiento de desempleo ju-
venil. Por otto lado, hay un 35 pot
ciento de tasa de repeticirn de alum-
nos, lo que supone "un gasto de
2.500 millones adicionales cada
afio", segfln la secretaria de Estado
de Educacirn.

Ingenierias vs. humanidades
Las carreras cienfificas y trcnicas
(ingenierlas, biologfa, quflnica, ma-
tem~ificas) son las que tienen mils
abandonos en el primer afio de ca-
rrera. Pot su parte, en la rama de
humarfidades y ciencias sociales los
abandonos son a lo largo de todala
carrera y por mofivos diversos, no
s61o asociados al fracaso acad~mi-
co. Segfln el informe de la escuela
de negocios, la tasa de abandono es
mayor en Artes y Humanidades
(28,8 por ciento), le siguen Ciencias
(18,3 por ciento) yla rama de Salud
que registra el menor indice de aban-
donos (17 por ciento).

Algunas de las acciones mils fre-
cuentes de mejora que realizan las
universidades para facilitar el re-
ingreso en el sistema universitario
son cambios en los horarios o am-
pliaci6n de modalidades de ense-
fianza con estudios y/o de asigna-
turas en llnea o semipresenciales.

En relacirn a la tasa de abando-
no de mister en primer afio se si-
tfla en el 15,6 por ciento y la tasa de
cambio en el 3,5 por eiento. En el
~imbito pflblico, la tasa en la edu-
cacirn no presencial duplica la me-
dia, sin embargo, en las universi-
dades especiales (la Universidad
Internacional Men~ndez Pelayo y
la Internaeional de Andalueia), aun-
que la tasa de abandono es supe-
rior a la media, no se produce tan-
ta diferencia (21,7 por ciento tasa
abandono en este caso). En esta eta-
pa educativa, donde los estudian-
tes tienen una edad media superior
a la del resto de compafieros cur-
sando un grado, la tasa se duplica.
As~, los mayores de 40 afios tienen
un porcentaje de abandonos del
20,5 por ciento frente a111,5 por
eiento de almnnos de 25 afios.
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Colegios de Ciencias
contra el decreto de
homologaci6n de tffulos

N, G, MADRID.

Los ge61ogos, bi61ogos, qulmicos
y fisicos no est~ln de acuerdo con
el Real Decreto 967/2014 para ho-
mologar las titulaciones anterio-
res al plan Bolonia aprobado en
noviembre del afio pasado.

Los colegios profesionales de
estos colectivos de Ciencias (Ge6-
logos, Fisicos, Bi61ogos y Qnimi-
cos) han llevado al Tribunal Su-
premo (TS) una demanda contra
este real decreto por el que sus fi-
tulaciones podrian reducirse de
240 a 180 cr6ditos.

Los demandantes indican que
este decreto como la nueva refor-
ma aprobada este rues por el mi-
nistro Wert de reducir los grados
universitarios atres afios deja a
las profesiones en una posici6n
vulnerable, pese a que legalmen-
te son profesiones reguladas. Es-
te decreto "deja inacabada" la re-
gulaci6n, segdn indica el presi-
dente del Colegio Oficial de Qul-
micos, Antonio Zapardiel. Pot su
parte, el Colegio de Ge61ogos ha
explicado en un comunicado, que
dicho decreto y la flltima refor-
ma de los grados universitarios
deja sus fitulaciones "completa-
mente desprotegidas".

Denuncian que el Real Deere-
to de Homologaci6n de Titulos
excluye alas ciencias fisicas, qui-
micas y geol6gicas y alas ciencias
biol6gicas del cat’logo de los ~-n-
bitos de fimlaciones que dan ac-
ceso a profesiones reguladas.

La norma de homologaci6n de
titulaciones cubre el vaclo nor-
mativo y asigna un nivel MECES
alas 140 antiguas licenciaturas.
Esto permitir~ a ingenieros y ar-
qnitectos (los que m~s problemas
est~in sufriendo por no tener un
nivel de m~ister equivalente a los
m~is de 360 cr~ditos cursados)
acreditar el nivel real obtenido.
Las profesiones n~s afectadas por
la falta de correspondencia a los

niveles del Marco Europeo de
Cualificaciones (EQF); ingenie-
rias, arqnitectura y profesiones
sanitarias, set,in las primeras en
estar homologadas. E1 Ministerio
de Educaei6n ha previsto que la
adscripci6n de todos los tltulos
pre-Bolonia est~ completada a fi-
nales de 2015.

Los colegios de Ciencias dentin-
clan que se excluye alas fitulacio-
nes de su ~irabito (graduados en
Geologia, Fisica, Qnimica y Bio-
logla), "imposibilitando" la ho-
mologaci6n de estos tltulos en el
extranjero. Reclaman que se re-
gulen las condieiones de los pla-
nes de estudios de estos tltulos
(de modo que no sea posible pa-

LLEVAN AL SUPREMO
LA REFORMA POR LA

QUE SUS TITULACIONES
PODR[AN REDUCIRSE

DE 240 A 180 CR~DITOS

sarlos a tres afios con 180 cr~di-
tos ECTS) porque son profesio-
nes reguladas y la norma marca
cuatro aflos para estos grados, se-
grin los Colegios de Ciencias.

Los psicflogos en ’un limbo’
E1 Consejo General de Colegios
de Psic61ogos ha interpuesto un
recurso contencioso-administra-
tivo ante el Tribunal Supremo
contra el mismo decreto. Denun-
clan que deja en un "limbo juri-
dico" la homologaci6n del futu-
ro grado de Psicologla, que toda-
via no est~ regulado a nivel de
"profesi6n reglada".

Esta fitulaci6n deberia apare-
cer en el Anexo del decreto de ho-
mologaciones profesionales pues
tambi6n tiene una regulaci6n eu-
ropea especifica como la Ingenie-
rla, la Medicina, la Enfermerla o
la Veterinaria.
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Las prejubilaciones en la universidad cuestan 420 millones

El Informe de Fiscalizaci6n de las
universidades pflblicas del Tribu-
nal de Cuentas indica que desde
2008 a 2012, al menos, 3.828 em-
pleados se acogieron a los planes
de incentivos de jubilaci6n volun-
taria anticipada. En ese periodo se
pag6183 millones de euros por par-
te de 36 universidades pflblicas yla
UNED. ~;stas abonaban canfidades

que complementaban la pensi6n
cobrada hasta el importe de 1o que
se recibiria en la universidad si se
siguiera en acfivo, desde el momen-
to en que se producia la jubilaci6n
anticipada y hasta los 70 afios (edad
de jubilaci6n forzosa).

Los incentivos no son legales
Los profesores pueden jubilarse
voluntariamente a los 60 si tienen
reconocidos 30 afios de servicio y

a los 65 afios si acreditan 15 afios.
Adem~is, la proyecci6n de gastos a
reconocer en los afios siguientes,
segfln estimaciones actuariales, as-
ciende a 238 millones de euros. Es
deck, que el coste total de esta me-
dida supone para la universidad 420
millones. Los incenfivos carecen de
cobertura normafiva y, a pesar de
ello, se han extendido pot bastan-
tes universidades espafiolas.

E1 informe del Tn~ounal de Cuen-

ms presentado el afio pasado, que
auditaba el perlodo 2007-2009, tam-
bi~n indicaba que al menos 33 de
las universidades pflblicas estable-
cieron durante m~s de una d6cada
programas de incentivos de este fi-
po con pagos de entre 200.000 y
300.000 euros para los funciona-
rios. En este periodo, la universi-
dad pag6 43,6 nfillones de euros, se-
grin revela el informe del Tribunal
de Cuentas. En 2013, se abrieron di-

ligencias contra siete universida-
des andaluzas (Almer~a, C~diz, C6r-
doba, Granada, Huelva, Ja~n y Se-
villa), por el reparto de incentivos
(13,7 millones) a la prejub’flaci6n du-
rante ires afios. El Tcibunal de Cuen-
tas ha sefialado en varios informes
que "se ha adulterado la figura del
profesor em~rito, creando una nue-
va figura a los solos efectos del per-
sonal docente e investigador (PDI)
jubilado".
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La red ayuda al estudiante a gestionar
fuentes, crea dinámicas de grupo y es
un recurso para lamotivación del joven

SALVADOR ENGUIX

La red social Twitter no sólo es
una contrastada y excelente he-
rramienta para seguir la actuali-
dad informativa (de cualquier
ámbito), atraer lectores a los me-
dios de comunicación, compartir
contenidos o incluso para convo-
car manifestaciones para protes-
tar contra una determinada deci-
sión política. Puede ser también
una buen instrumento para la do-
cencia universitaria e incluso pa-
ra los alumnos de bachillerato.
Especialmente para crear siner-
gias, espacios de intercambio y
complicidades académicas entre
el docente y los alumnos en bene-
ficio de la formación.
Así lo defienden los especialis-

tas consultados, que subrayan el
dinamismo de una red en la que
casi todos los actores sociales de
ámbitos como la política, el perio-
dismo, la cultura, el espectáculo,
la economía o el deporte, e inclu-
so instituciones comouniversida-
des o tribunales, están presentes.
José Luis Oscar Torrijos, profe-
sor de Comunicación en la Uni-
versidad de Sevilla, defiende, en
primer lugar, que esta red es una
herramienta “complementaria”

pero excelente para educar a los
alumnos de las áreas de la comu-
nicación como el periodismo. Así
lo defiende en su artículo El va-
lor y uso de Twitter en la enseñan-
za del periodismo publicado en la
obra Innovación y periodismo, em-
prender en la universidad (coordi-
nada por Juan Luis Manferdi).
“Pero las dinámicas docentes
que posibilita Twitter pueden
servir en cualquier otra área del
conocimiento”, advierte.
Explica este profesor que esta

red permite una mejor “segmen-
tación” de las fuentes, y que a par-
tir de la confección, con la ayuda
del profesor, de “listas” para aco-
tar estas fuentes “el docente pue-
de establecer ejercicios prácticos
que ayuden a completar la teo-
ría”. Pone como ejemplo el caso
de un estudiante de Derecho,
que puede, primero, seguir las ac-
tuaciones de los actores principa-
les del área judicial, y, a partir de
lo que encuentra, elaborar ejerci-
cios prácticos en clase.
José Manuel Noguera, profe-

sor de Tecnología en la Universi-
dad Católica deMurcia, advierte,
en primer lugar: “No soy amante
de que la tecnología sea la prota-
gonista en la educación”, pero

DavidTrueba creará
una ficciónpara
Movistar Series

CatalunyaRàdio,
obligada a abonar
el recorte del 5%

La2 recuerda a
PacodeLucía un año
despuésde sumuerte

BARCELONA Redacción

El canal en abierto Discovery
MAX estrena mañana por la no-
che (22.30 h) la serie documen-
tal Segunda Guerra Mundial en
color, una novedosa producción
de carácter histórico que refleja
los hechos más importantes de
este conflicto bélico a través de
imágenes a todo color.
Se trata de una cuidada pro-

ducción que incluye una colec-
ción inédita de imágenes de ar-
chivo, modernas técnicas de co-

loreado, cartografía del terreno
por satélite y gráficos con tecno-
logía de última generación.
Segunda Guerra Mundial en

color ofrece a los espectadores
nueva información, con la apor-
tación de documentos, archivos
y fotografías recién salidos a la
luz y papeles recientemente des-
clasificados a ambos lados del
Atlántico, que dan una dimen-

sión diferente a la comprensión
de las estrategias y batallas de la
Segunda Guerra Mundial.
Aunque en su momento el co-

loreado de películas clásicas en
los años ochenta provocó polé-
mica, en el caso del género docu-
mental no se ha dado este deba-
te. En este caso, se defiende el
coloreado como una ayuda a fa-
vor del realismo que permite
dar una nueva dimensión a los
documentos y acercarlos más a
los espectadores.
La serie, dividida en trece en-

tregas, cubre el frente occiden-
tal, frente oriental, la campaña
del norte de África y la guerra
del Pacífico, y arranca solamen-
te unos años después del final
de la Primera Guerra Mundial,
conAlemania, Italia, Japón y Es-
paña inmersas en plena crisis
económica y con unos gobier-
nos débiles que iban a facilitar la
ascensión al poder de dictado-
res militares. Con Adolf Hitler
convertido en canciller de Ale-
mania, la invasión de Polonia
era cuestión de tiempo.
El punto final llegará con la

instauración de la guerra fría,
una vez que las fuerzas estado-
unidenses reciben la orden del
presidente Truman de bombar-
dear Hiroshima y Nagasaki con
armas nucleares.c

Las imágenes coloreadas ofrecen una nueva perspectiva del conflicto

Discovery Max estrena
mañana una serie
documental sobre
el conflicto bélico
con material coloreado

DISCOVERY MAX

Imágenes inéditasde
laSegundaGuerra
Mundial, coloreadas

ZAPPING

El cineasta David Trueba ha
fichado por Telefónica para
crear una serie con destino
a Movistar Series. El director
de Vivir es fácil con los ojos
cerrados desarrollará “una
historia sobre parejas en eda-
des distintas que atraviesan
un momento de crisis o que
traspasan esa frontera que
separa el amor de lo que vie-
ne después del amor”, según
sus palabras. El fichaje de
Trueba se une al de Alberto
Rodríguez (La isla mínima),
quien ya trabaja en un thriller
ambientado en Sevilla duran-
te el siglo XVII. / Redacción

El Tribunal Supremo obliga a
Catalunya Ràdio a reembolsar
a la plantilla el importe de la
reducción salarial del 5% aplica-
da después del 1 de enero de
2013 porque considera que la
denominada reducción acuerdo
de viabilidad (RAV), un pacto
voluntario entre trabajadores y
empresa, dejaba de estar en
vigor en aquella fecha. La sen-
tencia también obliga a iniciar
negociaciones para determinar
cómo compensar la pérdida de
poder adquisitivo de los traba-
jadores. La decisión del Supre-
mo podría afectar también al
personal de TV3.

La 2 rinde homenaje esta me-
dianoche a Paco de Lucía en
el primer aniversario de su
muerte con la emisión de
Francisco Sánchez. Paco de
Lucía, documental en el que
el guitarrista desvela lo más
íntimo de su inimitable y pro-
fundo sentir creativo. El docu-
mental, dirigido por Daniel
Hernández, recoge desde los
primeros encuentros del artis-
ta con la guitarra, con tan
sólo ocho años, hasta sus
grandes giras por los mejores
escenarios del mundo, inclu-
yendo algunas de sus actuacio-
nes. / Redacción

MEDIOS

Twitterpuede
serunabuena
herramienta
educativa

Pantallas
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Los datos
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3
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añade: “Twitter es una platafor-
ma abierta y global, y eso ofrece
posibilidades que los docentes de-
ben aprovechar”. Destaca, en es-
te sentido, la capacidad de Twit-
ter “para generar espacios de in-
tercambio”. Pone, al respecto, un
ejemplo: un profesor puede crear
una lista de alumnos y antiguos
alumnos en una determinada
área de conocimiento, “y cada
vez que se incorpore un alumno
nuevo recibe todo el trabajo he-
cho con anterioridad en esa red,
lo que genera en sí mismo una
red muy valiosa”.
Sobre las fuentes, Noguera

cree fundamental que los alum-
nos en la universidad “aprendan
a seleccionarlas, porque la gran
ventaja de Twitter es que nos
ofrece fuentes directas en diver-
sas áreas del conocimiento”. Y,
en este contexto, el profesor de-
be ayudar a los alumnos “a saber
filtrar, a compartir materiales
adecuados, a distinguir lo que es
bueno de lo que no es; y encon-
trar un complemento para cono-
cer incluso la evolución de cada
alumno en determinadas cues-
tiones”.
Ambos especialistas recono-

cen que para los más jóvenes, pa-
ra los alumnos de educación se-
cundaria (ESO), es más difícil es-
tablecer estas dinámicas docen-
tes. Pero creen que no es descabe-
llado pensar en incorporar esta
posibilidad a los alumnos de ba-
chillerato. “Imaginemos unprofe-
sor de literatura que enseña a los
alumnos a seguir los comentarios
de un determinado escritor que
ha sacado un nuevo libro y a par-
tir de ahí establece un debate en
clase”, señalaNoguera. Rojas aña-
de que estos jóvenes ya tienen
cierta destreza en el manejo de la
redes sociales y están acostum-
brados a comunicarse con ellas,
“por lo que, seguramente, bien
utilizada puede ser una posibili-
dad para que se acerquen a cier-
tos conocimientos de una mane-
ra atractiva y con más motiva-
ción”. Dejan claro que Twitter
nunca puede sustituir a las herra-
mientas básicas que la docencia,
pero reconocen que las redes son
una realidad que, bien utilizadas,
pueden ayudar a la formación.c

GETTY IMAGES

CRÍTICA DE TV

P ocos subgéneros de la ciencia ficción
más docta, severa y cartesiana tienen
un aire más indisimuladamente pop,
desinhibido y trotón que el de los

siempre paradójicos viajes en el tiempo. Jugo-
so como pocos, el asunto permite variaciones
ficcionales que van de las tribulaciones filosófi-
co-literarias de Lewis Carrol, Wells, Twain o
Borges a los divertimentos físico-cuánticos de
maestros de la evasión como Stephen King,
Terry Gilliam, J. J. Abrams o Matt Groening,
sin olvidarnos, claro está, de las obras casi
completas de patriarcas del género como Asi-
mov, Heinlein, Matheson o Anderson (por
citar tan sólo a los más canónicos).
Los últimos en sumarse a tan concurrida

nómina de ilustres visionarios han sido Javier
y Pablo Olivares (este último, tristemente falle-
cido el pasado mes de noviembre), guionistas
todoterreno e inspiradísimos creadores de esa
atípica joya catódica que es El Ministerio del
Tiempo, la brillante serie de ciencia ficción,
fantasía y aventuras que estrenó ayer por la
noche La 1 de TVE.
Partiendo de la base de que cualquier tiem-

po pasado podría haber sido incluso peor de
lo que constaba en acta, Javier y Pablo han
logrado hacer su seriéfilo sueño realidad al
maridar en una misma receta, y sin renunciar
en ningún momento a su inequívoca denomi-
nación de origen, los mejores ingredientes,
aromas y sabores del dietario espacio-tempo-
ral, esos que hasta el paladar menos adiestra-
do puede llegar a percibir (¡y disfrutar!) en
productos cinematográficos y televisivos tan

distintos entre sí como puedan serlo la trilogía
Regreso al futuro, la distópica Doce monos, la
milimétrica Atrapado en el tiempo, la ultralon-
geva Doctor Who, la errática Fringe, la inge-
nua El Túnel del Tiempo, la siempre reivindica-
ble The twilight zone, la franquiciable Star
Trek e incluso la muy iconoclasta Futurama.
Aunque más cerca del género fantástico que

de la ciencia ficción stricto sensu, las tramas
de este El Ministerio del Tiempo no renuncian
en ningún momento a darle todo el protagonis-
mo que merecen dentro de tan particular sub-
género los ucrónicos puntos Jonbar, aquellos
puntos calientes de la historia de la humani-
dad que, de haber evolucionado de forma dife-
rente o de no haberse producido, hubieran
cambiado radicalmente nuestro futurible pre-
sente continuo (sin ir más lejos, la invención
de la rueda, el descubrimiento de América, la
derrota de Hitler o el asesinato de JFK, trilla-
dísimos eventos que aquí encuentran su celti-
bérica traducción simultánea en la guerra de
la Independencia, la Armada Invencible, la
entrevista de Franco en Hendaya, el Lazarillo
de Tormes, la Residencia de Estudiantes o el
traslado del Guernica).
El resultado es una trepidante aventura lle-

na de giros inesperados y originalísimos sobre-
saltos dramáticos que, lejos de perderse en
profundas disquisiciones contrafactuales,
apuesta por la diversión en estado puro, el
entretenimiento enciclopédicamente sosteni-
ble y los guiños mediáticos a quemarropa (mi-
nisterial cameo del sempiterno Jordi Hurtado
inclusive). Una serie, en definitiva, que segura-
mente terminará haciendo historia. Denle
tiempo al tiempo.

Aaron y Eric, la pareja gay de la serie

El principal uso de Twitter es
informativo (seguir información,
opinar sobre actualidad).
Los usuarios valoran “la
rapidez” de esta red social

‘THE WALKING DEAD’

Por sexos, Facebook es la red
preferida por las mujeres
y Twitter por los hombres

BARCELONA (Redacción)

Aunque ya se había anunciado (y
en los cómics ya era una realidad
desde 2009), la aparición de un
personaje abiertamente gay y el
posterior beso con su pareja en
The walking dead ha causado una
cierta reacción homófoba en las
redes sociales. Algunos seguido-
res han comentado que la serie
ya es bastante buena y que no ha-
cía falta introducir ningunahisto-
ria gay; en otro tuit un padre co-
mentaba que había estado viendo
la serie durante años con sus hi-
jos y que estaba decepcionado
porque ahora nadie le había avisa-
do de que aparecerían persona-

jes gais. También hubo muestras
de apoyo: “¡Quejas por un beso
gay! Pensaba que estábamos en
2015, no en 1955”.

La ironía es que en esta ficción
sobre zombis donde se han produ-
cido centenares de decapitacio-
nes, a cual más sangrienta, situa-
ciones de canibalismo y en donde
se han visto escenas de una nota-
ble violencia y crueldad, los segui-
dores de la serie no habían dado
muestras de queja, lo que sí ha
provocado este beso gay.
El personaje homosexual se lla-

maAaron (RossMarquand) y rea-
lizó su primera aparición en la se-
rie en el penúltimo episodio emi-
tido, identificándose como uno
de los habitantes de la zona segu-
ra de Alejandría. En el siguiente
capítulo, los espectadores cono-
cieron a su pareja Eric (Jordan
Woods-Robinson), con la que
más tarde se besaría.c

El 94% de los internautas conoce
Twitter, y lo usa regularmente
el 56% de los usuarios de internet

Cualquier
tiempopasado…

Unbeso gay en ‘Thewalking
dead’ escandaliza a algunos fans

El 42% de los usuarios de las redes
sociales tiene formación universita-
ria y el 35%, formación secundaria

Fernando de Felipe

Un 82% de los internautas de entre
18 y 55 años usa las redes sociales;
unos 14 millones de personas

SERIES

‘El Ministerio del Tiempo’
es una atípica joya catódica
de viajes por el tiempo
que acabará haciendo historia
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SARA POLO 
Están en el backstage, pero sin ellos no ha-
bría protagonistas. No están en el aula, ni 
siquiera en los laboratorios que transitan-
los estudiantes, profesores e investigado-
res, rostros visibles del día a día universita-
rio. Y, sin embargo, su labor oculta a ojos 
del gran público es esencial. Son los deno-
minados técnicos, personal laboral, profe-
sionales en plantilla cuya función principal 
es preparar instalaciones, material e inclu-
so personal para las clases y los proyectos 
de investigación. Labores tan diversas im-
posibles de etiquetar sin resultar simplista; 
y que podrían denominarse las profesiones 
ocultas de la Universidad.  

Sus titulares tienen, a veces, una forma-
ción básica. Otras son licenciados, o docto-
res. Muchas veces, autodidactas. La mayo-
ría habla de lo suyo como de un oficio clá-

sico, en el que el aprendizaje no es una 
experiencia puntual, sino el pilar de un pro-
ceso que terminará sólo con la jubilación.  

Pese a que los rostros que ilustran estas 
páginas encuentran, todos ellos, la estabi-
lidad de una dedicación exclusiva, sus ser-
vicios son, en progresión exponencial, ob-
jeto de externalización. Su pertenencia a la 
comunidad universitaria está, y es una fra-
se que se repite conversación tras conver-
sación, «en peligro de extinción». 

De la llegada y el cuidado de los cuerpos 
donados en vida por quienes quieren con-
tribuir al avance de la medicina al manteni-
miento del campo que supondrá la prime-
ra experiencia práctica de los futuros ga-
rantes de la agricultura y la ganadería. De 
las características físicas que plasmarán las 
pinturas originales de los grandes artistas 
españoles de los próximos años a las pro-

betas en las que nacerán los descubrimien-
tos científicos más punteros. Sin olvidar la 
imagen que plasmará, de un vistazo, dichos 
momentos eureka. Son los alguien tenía 
que hacerlo del campus.  

 
DEL CASINO DE TORRELODONES  
A LA SALA DE DISECCIÓN  
El sótano de la Facultad de Medicina de Al-
bacete son sus dominios. Allí, hasta el cate-
drático Ricardo Insausti, responsable del 
Departamento de Anatomía, reconoce que 
Isidro Medina es «el jefe». Un entorno en el 
que la muerte es la gran protagonista. Lle-
va 10 años –«casi 11»– como mozo de disec-
ción (en la jerga de gremio) de la Universi-
dad de Castilla-LaMancha (UCLM), y toda-
vía le cuesta creerlo. 

Isidro no siempre se dedicó a preparar 
cadáveres; de hecho, nunca había tenido 

relación con los muertos. Trabajaba en el 
Casino de Torrelodones cuando se hizo pú-
blica la vacante que hoy ocupa. No le hacía 
falta más que una formación básica. El día 
a día fue su mejor aprendizaje.  

El trabajo con los cadáveres donados a 
la ciencia le ha reportado a Isidro los me-
jores y los peores momentos de su vida. 
«Esto tiene dos caras», afirma. La primera 
donación que tuvo que atender llegó sólo 
siete días después de su debut en el depó-
sito. «Era un extranjero y, además, muy jo-
ven. Reconozco que me emocioné un poco, 
venía a España en busca de una vida me-
jor y encontró la muerte», recuerda. Abru-
mado, salió al pasillo con «una mezcla de 
inquietud y respeto». Era sábado y estaba 
solo, así que cogió una silla y se sentó jun-
to al muerto.  

EL GUARDIÁN DE LOS MUERTOS

y otros oficios singulares en 
la ‘cara b’ de la Universidad 

TENDENCIAS  
‘Trolls’: maestros de la  
provocación, reyes de Twitter

ENTREVISTA  
Goyo Jiménez: «El humor  
no debería tener ideología»

SIGUE EN PÁGINAS 2, 3 Y 4

Isidro Medina es 
oficial de tanato-
praxia en la Fa-
cultad de Medi-
cina de la Univer-
sidad de Castilla-
La Mancha. / JAVIER 

NADALES

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

1006000

147877

Semanal

3760 CM² - 363%

156816 €

1-4

España

25 Febrero, 2015



EL MUNDO / 25 / FEBRERO / 2015                                                                                                                                                                                            G / U / CAMPUS

2

ALGUIEN TENÍA QUE HACERLO
Modelo en Bellas Artes, soplador de vidrio 
en Químicas, cetrero en Agrónomos... 
Isidro muestra su entorno de traba-
jo con orgullo, y admite que «lo 
más importante es no perder la 
perspectiva». «Son personas y tie-
nen familia. Hay que darles el me-
jor trato posible aunque ya no pue-
dan sentirlo». Por eso, extrema la 
delicadeza, como si los cuerpos 
inertes que manipula pudieran pro-
testar. Intenta incluso que el trans-
porte, en la camilla, sea suave, que 
no golpee con nada. A veces llora, 
ha escuchado a demasiados fami-
liares destrozados por la pérdida. 

La labor de Isidro comienza al 
recibir la donación, unas 10 ó 15 al 
año. «Es una facultad pequeña». 
Desviste el cadáver, lo lava y lo 
identifica con un código. Sólo él 
conocerá los nombres. Prepara las 
disoluciones para el embalsama-

miento, la mesa de disección y el 
instrumental que vaya a utilizar el 
profesor. Las prácticas con ese 
cuerpo comenzarán a los dos años 
de su llegada. Mientras tanto, es su 
responsabilidad que el cadáver se 
mantenga en condiciones óptimas. 

Uno de los aspectos más impor-
tantes para este técnico es la segu-
ridad. «El formol es tóxico para 
quien lo respira, así que tenemos 
sistemas muy avanzados de venti-
lación para evitar que se acumule 
en las salas de disección», relata. 
También es el encargado de grabar 
las disecciones, con una cámara 
último modelo de la que presume 
todo el departamento, para que los 
alumnos observen primero el mo-
dus operandi a través de una pan-
talla, antes de ponerse manos a la 
obra con el cuerpo.  

Los alumnos son su debilidad. 
Le cambia la cara al hablar de su 
relación con ellos. «La formación 
depende del profesor, pero yo 
busco aportarles la parte humana. 
Les digo siempre que no olviden 
quiénes son, y que sean buenas 
personas. Un médico tiene que 
ser un gran ser humano», cuenta. 
Su día grande llegó en la gradua-
ción de la undécima promoción, 
el año pasado, cuando en su dis-
curso los graduados le menciona-
ron. Les dijo: «No me hagáis subir 
a hablar, que me emociono». 

 
DESNUDO INSPIRADOR DE LOS 
FUTUROS ARTISTAS  
Huele intensamente a disolvente y 
a pintura. Desde el ascensor, no 
queda un rincón de las paredes y 
taquillas sin garabatear. En la Fa-

cultad de Bellas Artes de la Uni-
versidad Complutense de Madrid 
(UCM) bulle la creatividad, brota 
el ímpetu juvenil por cada rendija. 
«Esto es un mundo aparte». El 
mundo de Ángel Costoya, que, 
desde hace 16 años, posa desnudo 
en las clases de dibujo, pintura y 
escultura, para servir de referen-
cia para las creaciones de los 
alumnos, en turnos de 45 minutos, 
«con 15 de descanso». Recibe a EL 
MUNDO en un aula en la que se 
amontonan obras de diferentes ta-
maños, todas protagonizadas por 
él, por su cara y su cuerpo. 

Ángel es un activista de lo suyo. 
Cuenta, orgulloso, que la UCM es 
una rara avis en España, donde lo 
normal es que los modelos sean 
autónomos, contratados y paga-
dos por sesión. Aquí, en cambio, 

son miembros de pleno derecho 
de la comunidad universitaria. 
Son 16 compañeros, ocho hom-
bres y ocho mujeres, con una me-
dia de edad de 45 años. Y su fun-
ción es colaborar con el profesor 
–«fundamental el entendimien-
to»– para poner su cuerpo al ser-
vicio del arte. 

Ángel llegó a este trabajo desde 
otro, como auxiliar de servicios, 
también en el campus madrileño. 
«Soy un culo inquieto y me abu-
rría muchísimo. Es paradójico que 
lo que haya calmado mi agitación 
sea, precisamente, pasarme las 
horas muy, muy quieto», reflexio-
na. El primer día fue todo un tie-
rra, trágame. «Imaginaba una sa-
la grande, con muchos alumnos, 
de forma que no pudiera casi ni 
distinguir sus caras, y me metie-

MAESTROS OCULTOS

UNIVERSIDAD

ÁNGEL COSTOYA / Técnico especialista modelo en vivo en la Facultad de Bellas Artes de la UCM. Junto a otros 15 compañeros, muestra su cuerpo a diario, en sesiones de 
45 minutos, para los futuros artistas que saldrán de las aulas de la Complutense. Es el único contexto en el que acepta desnudarse en público. Sus homólogos en el resto de uni-
versidades españolas cobran por cada una de las sesiones por las que son contratados. Él, en cambio, es personal en plantilla de la Universidad. / JAVIER NADALES
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ron en un cuarto pequeño, con 
cinco o seis personas a un metro 
de mí», recuerda. Pero el pudor se 
pasa rápido, cuando el modelo se 
da cuenta de que es «poco más 
que un florero». 

Ángel no se desnuda en públi-
co en otro contexto que no sea el 
académico, es una norma del 
gremio. Esas cosas se pagan. Y 
se erige en portavoz de sus cole-
gas para elevar una petición: «Al-
gunos apelarán al arte al ver las 
paredes llenas de dibujos, pero 
las aulas son un caos y a veces 
hace frío. Nuestros peores ene-
migos son las bronquitis, además 
de las contracturas», afirma. 

Como escudo contra el prime-
ro, tres estufas eléctricas rodean 
la tarima en la que el modelo 
adoptará las más diversas poses. 
Para aliviar los dolores muscula-
res, el colectivo cuenta con una 
sala dotada de un tatami y espal-
deras. También trabajan su arma 
de trabajo en las instalaciones de-
portivas del campus. «Prueba a 
estar cinco minutos, no más, con 
un brazo levantado, verás como 
no aguantas», invita, sonriente. 

La formación continua es un 
must para Ángel, que estudia pos-
turas en casa, con libros, y home-
najea a su maestro, el recién jubi-
lado Adolfo Jiménez, el gitano, to-
da una institución en la facultad, 
con cada movimiento de su cuer-
po. Sus favoritas son las poses clá-
sicas, los bustos romanos. Y aun-
que muchos de sus compañeros le-
en o escuchan música durante las 
clases, él prefiere concentrarse, 
meditar. «Si estás cómodo, a veces 
incluso te duermes», confiesa. 

Y en casa del herrero, ya se sa-
be… Así que a Ángel la pintura, co-
mo actividad, prácticamente le re-
pele. «No pinto nada, lo odio. ¡Odio 
el olor a disolvente!», exclama.  

 
ARTESANÍA FUNDAMENTAL 
PARA LA INVESTIGACIÓN  
«Quedan menos sopladores de vi-
drio que linces ibéricos». Así des-
cribe Emilio Elvira su profesión, 
en el taller de vidrio de la Facul-
tad de Químicas de la UCM, ro-
deado de probetas, matraces y los 
más estrambóticos envases, todos 
con su firma. 

Toma un gran tubo de vidrio, de 
apariencia ligerísima pero que pe-
sa una barbaridad, y lo moldea a 
200 grados gracias a un soplete, 
que enrojece inmediatamente la 
piel de su rostro. Mientras, co-
menta el día a día en ese pequeño 
cuarto de la segunda planta. «De 
aquí salen los prototipos para la 

investigación de todo el campus, 
pero también para otros centros 
públicos. Somos tan poquitos en 
España que todos trabajamos pa-
ra todos», explica. 

Un profesor entra en la sala y le 
entrega un dibujo esquemático: 
una especie de envase con varios 
tubos, a los ojos profanos de quien 

observa. Charlan brevemente. El 
profesor explica para qué utiliza-
rá el recipiente, Emilio aporta 
ideas, y llegan a un entendimien-
to. «Es muy importante combinar 
las necesidades del investigador 
con la opinión experta del sopla-
dor. Éste es un trabajo de cercanía 
y a la carta», afirma Emilio. 

El suyo es un oficio artesano 
que este soplador desempeña ca-
da día desde hace 10 años en la 
UCM, tras una carrera de 17 años 
en el CSIC. «El límite del vidrio só-
lo está en la imaginación. Se pue-
de crear cualquier forma», descri-
be. A su puesto como personal la-
boral sólo se presentaron dos 
personas. «El otro no era soplador 
científico, sino artesano, así que se 
retiró e hice el examen yo solo», 
recuerda. Hoy tiene 47 años y es 
«de los jóvenes». «Hay plazas de-
siertas en toda España, es un ofi-
cio sin paro, pero formar bien a un 
soplador lleva mucho tiempo, así 
que las empresas prefieren encar-
gar los prototipos fuera», lamenta. 

La reivindicación de Emilio le 
ha llevado a plantear varios pro-
yectos de formación a la Comuni-
dad de Madrid y a la Universidad, 
aunque de momento no ha recibi-
do respuesta. La Asociación Espa-
ñola de Sopladores de Vidrio 
Científico, con sólo 18 socios, «ju-
bilados incluidos», organiza con-
gresos internacionales –«qué va-
lientes, con traducción simultánea 
al alemán y al inglés», dice entre 
risas– y encuentros nacionales pa-
ra poner en valor su trabajo.  

Decía José María Fernández 
Navarro, investigador del CSIC, 
que el nivel científico de un país se 
mide por el número de soplado-
res, y Emilio toma esta declara-
ción como su máxima cada día. El 
vidrio engancha, incluso a nivel fí-
sico. «Nos sometemos a muy altas 
temperaturas y el cuerpo, para 
protegerse, genera endorfinas. Así 
que en vacaciones tenemos mono, 
se llama estrés térmico», asegura 
el soplador. Y guiña un ojo. 

 
EL OJO QUE TODO LO VE,  
Y LO MUESTRA AL MUNDO  
La Facultad de Ciencias de la Uni-
versidad de Alcalá (UAH) escon-
de una sala tan estrecha que es 
imposible imaginar las posibilida-
des que alberga. Es el laboratorio 
de Luis Monje, una mezcla entre 
MacGyver e Indiana Jones con 
tantas aventuras a sus espaldas 
que darían para escribir un libro. 
Su oficio, la fotografía científica, 
lo convierte en un personaje exó-
tico en la España analógica. 

UNIVERSIDAD

EMILIO ELVIRA / Soplador de vidrio científico en la facultad de Químicas de la UCM. Matraces, pro-
betas, tubos de ensayo y un largo etcétera de material investigador. Él es sólo uno más de la escasa vein-
tena de profesionales que en España se dedican a moldear vidrio para la ciencia. / JAVIER NADALES
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A bote pronto, uno no se da 

cuenta de la importancia que lo 
visual tiene en el avance científi-
co. «Dice más una imagen que 
mil palabras», resume Luis, como 
dejando caer que no hay más que 
explicar. Para la Universidad, 
además, el servicio de fotografía 
Cientifica, pionero en el territorio 
nacional, es de lo mas ventajoso. 
«El editor de una revista científi-
ca prima los artículos visualmen-
te atractivos. Le entran, literal-
mente, por los ojos», dice el fotó-
grafo, y muestra, orgulloso, varias 
portadas de las más prestigiosas 
publicaciones internacionales. 

Este biólogo llegó a la fotogra-
fía desde la Biología, y casi por ca-
sualidad. Siempre había dibujado, 
era el caricaturista oficial del cole-
gio, y más tarde de la facultad. 
Cuando estaba preparando el doc-
torado en Botánica, le llegó la no-
ticia de una plaza en el laboratorio 
de la UAH. Y se puso a estudiar. 
«Leí todo lo que se había publica-
do sobre fotografía entre el 59, 
cuando nací, y el 88, cuando lle-
gué a la universidad. Creo que ha-
bré utilizado apenas un 5% de to-
do eso en estos años», bromea. 

Su trabajo consiste en hacer vi-
sible lo invisible, «ya sea porque 
es muy pequeño, porque va a 
gran velocidad, porque son ondas 
o porque esta muy lejos». Desde 
la piel en alta definición de un or-
ganismo microscópico hasta una 
bala en el momento de impactar 
con una tiza, todo es susceptible 
de ser captado por el ojo experto 
de Luis. Y todo con un equipo que 
él mismo ha fabricado. «Empecé 
con fragmentos de microscopio 
rotos y, con 20 años, reconstruí 
una maquina de varios millones 
de dólares con una lata de lacón 
gallego, unos imanes y un gotero 
de hospital», recuerda, y señala 
las patas de su último invento. 
Son rollos de papel higiénico. 

 
ALMA RURAL EN MEDIO  
DE LA GRAN CIUDAD  
El espacio de trabajo de Román 
Zurita es casi como una repro-
ducción, en Madrid, de un cachi-
to de su Palencia natal. Es tal el 
amor que este castellano profesa 
por su tierra que, cuando consi-
guió una plaza fija en la Universi-
dad Politécnica de Madrid 
(UPM), hace 25 años, lo primero 
que preguntó fue cuánto tiempo 
tenía que estar allí para poder pe-
dir el traslado. «Ahora ya no me 
quiero ir, estoy muy a gusto 
aquí», confiesa.  

Pocas veces alguien muestra 
su oficina con tanto entusiasmo. 
Cae el sol de febrero y arroja una 
luz suave sobre los campos de 
prácticas de los futuros agróno-
mos. Unos estudiantes charlan 
junto al camino, entre las naves 
del ganado y los campos de 
siembra. Román les indica dón-
de guardar la leña que están cor-
tando. «Los chavales bajan poco 

al campo, cuando yo estudiaba 
Ingeniería Agrícola estábamos 
todo el día con los pies en la tie-
rra», comenta.  

De hecho, su contratación fue 
inmediata cuando le vieron con-
ducir un tractor con total natura-
lidad. «Se estaban volviendo lo-
cos para meterlo marcha atrás en 
un camino y les dije: ‘dejadme 
hacer’», cuenta. 

Los dominios de Román se ex-
tienden algo menos de 18 hectá-
reas en la Ciudad Universitaria. 
Queda eso de las 150 hectáreas 
originales (21 campos de fútbol), 
después de varias expropiaciones 
–«de irnos arrinconando»– por la 
expansión del campus y porque 
parte del terreno se cedió al Go-
bierno cuando se instaló la resi-
dencia presidencial en el Palacio 
de la Moncloa. 

La única pista que encuentra el 
visitante de que se trata de un en-
torno dedicado a la docencia y la 
investigación universitaria, y no 
de una explotación agrícola cual-
quiera, son los nombres de los 
distintos espacios.  

Las naves, por ejemplo, se lla-
man laboratorios. La joya de la 
corona es el Laboratorio de Bie-
nestar Porcino, un proyecto de 
tratamiento de las heces que per-
mite que ninguna nariz imagine 
que, tras la chapa del edificio, vi-
ven 180 cerdos de entre 40 y 50 
kilos. También enorgullecen al 
palentino las 500 especies de 
bosque mediterráneo «que, de 
otro modo, los alumnos jamás 
conocerían». 

La misión de Román no es 
otra que «hacer que todo funcio-
ne». Cuando un profesor necesi-
ta una parcela para impartir una 
clase práctica o para investigar, 
Román prepara el terreno, orga-
niza el riego, consigue las semi-
llas. «Mi trabajo es gestionar to-
dos los recursos que tiene la fin-
ca, tanto la maquinaria como el 
terreno y el personal, y cuidar el 
espacio para que se mantenga 
limpio, y que todas las instalacio-
nes eléctricas y de fontanería 
funcionen», explica. 

Pero el niño de los ojos de Ro-
mán, no lo puede negar, es Alon-
so, un águila que permanece tran-
quilamente posada en su brazo 
durante toda la visita. Su nombre 
es un homenaje a Alonso de He-
rrera, escritor de temas agrícolas, 
y su función es espantar a las pa-
lomas, «la peor plaga» a la que 
tiene que hacer frente la finca. 

Sin embargo, después de una 
escapada del pájaro a la carretera 
que quedó en un susto, las incur-
siones cazadoras del águila son 
cada vez menos frecuentes. 

«Es un trabajador más, se cree 
funcionario porque sabe que es el 
que más asegurado tiene su pues-
to de trabajo», bromea Román. Y 
se alejan, los dos, cómplices. 
Charlando, como si se entendie-
ran perfectamente.

MAESTROS OCULTOS

ROMÁN ZURITA / Responsable de los campos de prácticas de la Escuela de Ingenieros Agróno-
mos de la UPM. Este palentino se encarga de cuidar –junto con sus animales– una extensión de 18 
hectáreas de terreno dedicado a la docencia y la investigación universitaria. /SERGIO ENRÍQUEZ

UNIVERSIDAD

LUIS MONJE / Fotógrafo científico de la Facultad de Ciencias de la UAH. Es el suyo un empleo exótico, 
en una España en la que el avance científico no parece tener la suficiente importancia. Ni en foto. Su fun-
ción es retratar lo que el ojo no ve. Por pequeño, por lejano o por excesivamente veloz. / JAVIER NADALES
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JOSÉ ANDRÉS GÓMEZ 
Nació en Japón alrededor del si-
glo VI y le pusieron el nombre 
origami. Aquí, en España, el ar-
te de doblar papel para crear cu-
riosas figuras, desde una pajari-
ta hasta un flor, lo bautizamos  
como papiroflexia.  

Cuatro universidades españo-
las verán cómo en las próximas 
semanas sus estudiantes se afa-
nan en doblar folios con el obje-
tivo de demostrar sus dotes 
creativas a la hora de hacer 
pliegues y construir, en este ca-
so, aviones de papel.  

Mañana, 26 de febrero, co-
mienza en Vigo una de las com-
peticiones más curiosas de cuan-
tas han tenido lugar en los cam-
pus universitarios en mucho 
tiempo: el Red Bull Paper Wings 
2015. O lo que es lo mismo: el 
concurso de aviones de papel que 
organiza a nivel mundial la cono-
cida marca de bebidas energéti-
cas, que busca representantes pa-
trios para la gran final internacio-
nal que tendrá lugar el 8 y 9 de 
mayo en Salzburgo (Austria).  

Pese a lo trivial que pueda pa-
recer el asunto, la creación de un 
prototipo de papel es toda una 
ciencia que se basa en los mis-
mos principios físicos utilizados 
para construir aeronaves como 
las que aterrizan en Barajas o se 
diseñan en los laboratorios de la 
Agencia Aeroespacial Europea.  

«No se trata sólo de doblar ce-
lulosa», advierte Cristian Rueda, 
estudiante del Grado de Ingenie-
ría Energética de la Universidad 
de Vigo, de 21 años, que ya tiene 
en mente el modelo que hará 
despegar de sus manos en la uni-
versidad gallega.  

Factores como la colocación 
del centro de gravedad, el dise-
ño de la curvatura de las alas o 

la forma en Y del prototipo son 
algunas de las variables a con-
siderar. Los participantes ten-
drán que tenerlas todas en 
cuenta a la hora de engendrar 
sus máquinas aéreas con el fo-
lio A4 que se les entregará in si-
tu y sobre el que no tendrán po-
sibilidad de realizar modifica-
ción alguna más allá de los 
pertinentes pliegues.   

La primera parada de esta cu-
riosa competición tendrá lugar en 
la Universidad de Vigo, y le segui-
rá la Universidad de Almería, el 5 
de marzo; la Universidad de Can-
tabria, el 10 de marzo; y la Uni-
versidad de Extremadura, el pró-
ximo 18 de marzo.  

Un total de cuatro fechas pa-
ra que los estudiantes saquen a 
relucir sus dotes como ingenie-
ros y comandantes y consigan 
hacer volar más lejos, durante 
más tiempo o de una forma 
más acrobática su aeronave –en 
función de la categoría en la 
que se inscriban–. 

En la última final del Red 
Bull Paper Wings, el checo To-
mas Beck consiguió alzarse con 
el triunfo alcanzando, 50,37 me-
tros en la categoría de Distan-
cia. El libanés Elie Chemaly hi-
zo lo propio en Tiempo en el Ai-
re con 10,68 segundos de vuelo. 
Unas marcas aún lejos de los 
récords mundiales, que están 
en 68 metros y 25 segundos, 
respectivamente. Ahora, las es-
padas –o las alas– vuelven a es-
tar de nuevo en el aire.

SE BUSCAN 
PILOTOS 
‘DE PAPEL’ 
Cuatro 
universidades   
acogen la 
competición 
de papiroflexia 
Red Bull 
Paper Wings

INTERNACIONAL 
La prueba, que nació 
en 2006, se celebra 
ya en más de 80 
países de todo el 
mundo. / E.M.

Un joven se afana en diseñar su aeroplano con el folio que la orga-
nización reparte a los participantes el mismo día de la prueba. / E.M.

SANTANDER

G/U/CAMPUS 
La cuarta edición del programa de 
Becas Santander de Prácticas en 
Pymes se ha cerrado con un nuevo 
éxito de participación. En concreto, 
han sido 63.447 los jóvenes inscritos 
de las distintas universidades espa-
ñolas y 9.570 las pequeñas y media-
nas empresas que han querido parti-
cipar. Este exitoso programa, finan-
ciado e impulsado por el área de 
Universidades de la entidad financie-
ra, se desarrolla desde el año 2011 
en colaboración con la Conferencia 
de Rectores de las Universidades Es-
pañolas (CRUE) y la Confederación 
Española de la Pequeña y Mediana 
Empresa (Cepyme). 

En esta cuarta edición, serán  
5.000 los universitarios de grado o 
máster que podrán realizar prácti-
cas en compañías de distintos sec-
tores. Remuneradas con 1.800 eu-
ros durante un periodo mínimo de 
tres meses, los jóvenes podrán com-
plementar así su formación y, a la 
vez, ver favorecida su inserción en 
el mercado laboral.  

Sin ir más lejos, en 2014, un 44% 
de los becarios se quedaron en la 
empresa en la que hicieron prácti-
cas, bien ampliando la beca que se 
les había concedido, bien pasando 
a formar parte de la plantilla, según 
datos de la propia entidad. Por su 
parte, las pymes que los acogieron 
han podido incorporar el mejor ta-
lento y las mejores ideas. 

En esta cuarta edición, 17.500 es-
tudiantes se han beneficiado ya de 
estas ayudas que gestionan directa-
mente las universidades, encarga-
das de seleccionar a los candidatos 
y ponerles en contacto con las em-
presas. Por su parte, Banco Santan-
der ya ha aportado 31 millones de 
euros desde el curso académico 
2011-2012. 

El programa, que goza de una 
gran acogida desde sus inicios, se 
ampliará dos años más, hasta 2017, 
dando a otros 10.0000 jóvenes  la 
oportunidad de entrar en contacto 
con el mercado laboral.

NUEVO ÉXITO DE 
PARTICIPACIÓN 
EN LAS BECAS 
PARA PRÁCTICAS 
EN PYMES

CONCURSO

Una alumna frente a la pizarra   
durante sus prácticas. / B. IBARROLA / UD

UNIVERSIDAD
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JOSÉ ANDRÉS GÓMEZ 
Nació en Japón alrededor del si-
glo VI y le pusieron el nombre 
origami. Aquí, en España, el ar-
te de doblar papel para crear cu-
riosas figuras, desde una pajari-
ta hasta un flor, lo bautizamos  
como papiroflexia.  

Cuatro universidades españo-
las verán cómo en las próximas 
semanas sus estudiantes se afa-
nan en doblar folios con el obje-
tivo de demostrar sus dotes 
creativas a la hora de hacer 
pliegues y construir, en este ca-
so, aviones de papel.  

Mañana, 26 de febrero, co-
mienza en Vigo una de las com-
peticiones más curiosas de cuan-
tas han tenido lugar en los cam-
pus universitarios en mucho 
tiempo: el Red Bull Paper Wings 
2015. O lo que es lo mismo: el 
concurso de aviones de papel que 
organiza a nivel mundial la cono-
cida marca de bebidas energéti-
cas, que busca representantes pa-
trios para la gran final internacio-
nal que tendrá lugar el 8 y 9 de 
mayo en Salzburgo (Austria).  

Pese a lo trivial que pueda pa-
recer el asunto, la creación de un 
prototipo de papel es toda una 
ciencia que se basa en los mis-
mos principios físicos utilizados 
para construir aeronaves como 
las que aterrizan en Barajas o se 
diseñan en los laboratorios de la 
Agencia Aeroespacial Europea.  

«No se trata sólo de doblar ce-
lulosa», advierte Cristian Rueda, 
estudiante del Grado de Ingenie-
ría Energética de la Universidad 
de Vigo, de 21 años, que ya tiene 
en mente el modelo que hará 
despegar de sus manos en la uni-
versidad gallega.  

Factores como la colocación 
del centro de gravedad, el dise-
ño de la curvatura de las alas o 

la forma en Y del prototipo son 
algunas de las variables a con-
siderar. Los participantes ten-
drán que tenerlas todas en 
cuenta a la hora de engendrar 
sus máquinas aéreas con el fo-
lio A4 que se les entregará in si-
tu y sobre el que no tendrán po-
sibilidad de realizar modifica-
ción alguna más allá de los 
pertinentes pliegues.   

La primera parada de esta cu-
riosa competición tendrá lugar en 
la Universidad de Vigo, y le segui-
rá la Universidad de Almería, el 5 
de marzo; la Universidad de Can-
tabria, el 10 de marzo; y la Uni-
versidad de Extremadura, el pró-
ximo 18 de marzo.  

Un total de cuatro fechas pa-
ra que los estudiantes saquen a 
relucir sus dotes como ingenie-
ros y comandantes y consigan 
hacer volar más lejos, durante 
más tiempo o de una forma 
más acrobática su aeronave –en 
función de la categoría en la 
que se inscriban–. 

En la última final del Red 
Bull Paper Wings, el checo To-
mas Beck consiguió alzarse con 
el triunfo alcanzando, 50,37 me-
tros en la categoría de Distan-
cia. El libanés Elie Chemaly hi-
zo lo propio en Tiempo en el Ai-
re con 10,68 segundos de vuelo. 
Unas marcas aún lejos de los 
récords mundiales, que están 
en 68 metros y 25 segundos, 
respectivamente. Ahora, las es-
padas –o las alas– vuelven a es-
tar de nuevo en el aire.

SE BUSCAN 
PILOTOS 
‘DE PAPEL’ 
Cuatro 
universidades   
acogen la 
competición 
de papiroflexia 
Red Bull 
Paper Wings

INTERNACIONAL 
La prueba, que nació 
en 2006, se celebra 
ya en más de 80 
países de todo el 
mundo. / E.M.

Un joven se afana en diseñar su aeroplano con el folio que la orga-
nización reparte a los participantes el mismo día de la prueba. / E.M.

SANTANDER

G/U/CAMPUS 
La cuarta edición del programa de 
Becas Santander de Prácticas en 
Pymes se ha cerrado con un nuevo 
éxito de participación. En concreto, 
han sido 63.447 los jóvenes inscritos 
de las distintas universidades espa-
ñolas y 9.570 las pequeñas y media-
nas empresas que han querido parti-
cipar. Este exitoso programa, finan-
ciado e impulsado por el área de 
Universidades de la entidad financie-
ra, se desarrolla desde el año 2011 
en colaboración con la Conferencia 
de Rectores de las Universidades Es-
pañolas (CRUE) y la Confederación 
Española de la Pequeña y Mediana 
Empresa (Cepyme). 

En esta cuarta edición, serán  
5.000 los universitarios de grado o 
máster que podrán realizar prácti-
cas en compañías de distintos sec-
tores. Remuneradas con 1.800 eu-
ros durante un periodo mínimo de 
tres meses, los jóvenes podrán com-
plementar así su formación y, a la 
vez, ver favorecida su inserción en 
el mercado laboral.  

Sin ir más lejos, en 2014, un 44% 
de los becarios se quedaron en la 
empresa en la que hicieron prácti-
cas, bien ampliando la beca que se 
les había concedido, bien pasando 
a formar parte de la plantilla, según 
datos de la propia entidad. Por su 
parte, las pymes que los acogieron 
han podido incorporar el mejor ta-
lento y las mejores ideas. 

En esta cuarta edición, 17.500 es-
tudiantes se han beneficiado ya de 
estas ayudas que gestionan directa-
mente las universidades, encarga-
das de seleccionar a los candidatos 
y ponerles en contacto con las em-
presas. Por su parte, Banco Santan-
der ya ha aportado 31 millones de 
euros desde el curso académico 
2011-2012. 

El programa, que goza de una 
gran acogida desde sus inicios, se 
ampliará dos años más, hasta 2017, 
dando a otros 10.0000 jóvenes  la 
oportunidad de entrar en contacto 
con el mercado laboral.

NUEVO ÉXITO DE 
PARTICIPACIÓN 
EN LAS BECAS 
PARA PRÁCTICAS 
EN PYMES

CONCURSO

Una alumna frente a la pizarra   
durante sus prácticas. / B. IBARROLA / UD

UNIVERSIDAD

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CAMPUS

1006000

147877

Semanal

797 CM² - 77%

33264 €
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